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RELATÓRIO 

A melhor data para o varejo no primeiro semestre, o Dia das Mães deve levar 79,2% dos 

potiguares às compras neste ano, um índice superior ao registrado em 2022 (61%) pela 

Fecomércio RN. Até o dia 14 de maio, aproximadamente 2,8 milhões de pessoas vão 

escolher presentes para mães, esposas e sogras, o que deve movimentar o valor de R$90 

milhões no comércio em Natal. Segundo levantamento da Fecomércio RN, os produtos 

campeões de venda devem ser as roupas (32,2%).  

Nesta quinta-feira, 11, a unidade Mossoró do Serviço Social do Comércio do Rio Grande 

do Norte (Sesc RN), a 280 quilômetros de Natal, receberá o projeto Circuito Saúde, que 

tem como propósito oferecer atendimentos gratuitos à população. O evento é aberto 

ao público e gratuito, com atendimentos das 9h às 15h. 

Um projeto de formação de guias para estimular o Turismo de Base Comunitária (TBC), 

envolvendo especialmente remanescentes quilombolas, no Vale do Açu, outro de 

acessibilidade com impressão em 3D de materiais de sinalização em braille para auxiliar 

estudantes com limitações visuais e um terceiro de um veículo projetado para explorar 

a caatinga no Nordeste brasileiro, foram os aprovados do estado para concorrer ao 

Prêmio Educador Transformador 2023, que será anunciado nesta quarta-feira (10), em 

São Paulo. Os finalistas do Rio Grande do Norte responsáveis pelos respectivos projetos 

são a professora do Senac em Assú, Juliana Souza, o professor do Departamento de 

Engenharia de Materiais da Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN), em 

Natal, Bismarck Luiz Silva, e o docente do Departamento de Ciências Animais e 

coordenador do Laboratório de Aprendizagem Criativa da Universidade Federal Rural do 

Semiárido (UFERSA), em Mossoró, Felipe Ribeiro. 

O caminho para o desenvolvimento de Natal através de parcerias entre o poder público 

e a iniciativa privada foi discutido nesta quarta-feira (10) em uma audiência pública 

realizada pela Câmara Municipal, através de uma proposição do vereador Felipe Alves 

(União Brasil) e que contou com a presença de representantes do setor produtivo, 

parlamentares e titulares de secretarias municipais. 

Caso sejam mantidos os artigos 11 e 12 do Projeto de Lei de Conversão (PLV) nº 09/2023, 

que desviam 5% dos recursos das contribuições sociais destinadas pelas empresas do 

setor terciário ao Serviço Social do Comércio (Sesc) e ao Serviço Nacional de 

Aprendizagem Comercial (Senac) para a Agência Brasileira de Promoção Internacional 

do Turismo (Embratur), existe o risco real de fechamento de unidades, desemprego e 

redução da qualidade reconhecida há 77 anos pelos trabalhadores brasileiros. 

“Nosso Gabinete + Perto”. O nome já descreve o objetivo do projeto do vereador Tércio 

Tinoco: aproximar a população dos serviços e projetos desenvolvidos pelo seu mandato. 

“Queremos ouvir as demandas do bairro e levar informações importantes sobre os 



 

 
 

nossos projetos e atuações, além de oferecer atividades e serviços gratuitos que possam 

contribuir para a qualidade de vida dos moradores”, destacou o vereador. 

Pretos, pardos e indígenas são maioria no Brasil, mas ainda estão subrepresentados no 

cinema e no audiovisual. Em 2016, no último levantamento realizado pela Agência 

Nacional do Cinema (Ancine), apenas 2,1% dos filmes de longa-metragem (com mais de 

70 minutos de duração) lançados no Brasil haviam sido dirigidos por diretores negros e 

nenhum dos 142 filmes lançados no período havia sido dirigido por mulheres negras ou 

homens e mulheres indígenas. 

O Rio Grande de Norte volta a ter uma ligação direta com Lisboa, principal porta de 

entrada para o continente europeu. E RN ganhará, a partir de 29 de outubro, voos 

diários. 

A partir do mês de junho, os valores de contribuição do Micro Empreendedor Individual 

(MEI) ficarão mais caros. A mudança no imposto se refere ao aumento do salário mínimo 

que antes custava R$ 1302 e a partir de maio passou a ser R$ 1320. 

Ser dono do próprio negócio é o sonho de seis em cada 10 brasileiros (60%). É o que 

mostra a pesquisa Global Entrepreneurship Monitor (GEM) 2022, realizada pelo Sebrae 

e pela Associação Nacional de Estudos em Empreendedorismo e Gestão de Pequenas 

Empresas (Anegepe). 

A governadora do Rio Grande do Norte, Fátima Bezerra, anunciou nesta terça-feira (9), 

na sede da empresa Agrícola Famosa, em Mossoró, a nova empresa GreenSea, que será 

responsável pelo transporte das frutas potiguares para outros países a partir do Porto 

de Natal. 

As exportações do Rio Grande do Norte de janeiro a abril deste ano foram 27,5% 

menores na comparação com igual período do ano passado. Os dados são do 

levantamento Comércio Exterior do RN, elaborado pelo Centro Internacional de 

Negócios da Federação das Indústrias do Estado do Rio Grande do Norte (CIN-FIERN) 

divulgados, nesta quarta-feira (10). 

O Plenário do Senado aprovou, com 62 votos a favor e nenhum contrário, o projeto de 

lei que acaba com a cobrança de ICMS sobre mercadorias que saem do depósito em um 

estado e vão para uma loja da mesma rede varejista em outro estado. 

Cresce a pressão no país contra um projeto de lei que deve ser votado nos próximos dias 

no Senado e prevê o desvio de 5% dos recursos do Sesc e do Senac para a Agência 

Brasileira de Promoção Internacional do Turismo (Embratur), órgão ligado ao Ministério 

do Turismo.  

A Prefeitura de Natal deve estudar a criação de uma secretaria específica para tratar das 

Parcerias Público-Privadas (PPP's). A possibilidade foi levantada em audiência pública na 

manhã dessa quarta-feira (10) na Câmara Municipal de Natal. Segundo o procurador 



 

 
 

geral do Município, Thiago  Tavares, a lei que define as normas para negociar PPP's no 

município precisa de atualizações técnicas, econômicas e jurídicas. Com a falta dessas 

revisões, a lei vigente está ultrapassada.   
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79% dos consumidores pretendem presentear no Dia das Mães 

A melhor data para o varejo no primeiro semestre, o Dia das Mães deve levar 79,2% dos 

potiguares às compras neste ano, um índice superior ao registrado em 2022 (61%) pela 

Fecomércio RN. Até o dia 14 de maio, aproximadamente 2,8 milhões de pessoas vão 

escolher presentes para mães, esposas e sogras, o que deve movimentar o valor de R$90 

milhões no comércio em Natal. 

Segundo levantamento da Fecomércio RN, os produtos campeões de venda devem ser 

as roupas (32,2%), perfumes e cosméticos (30,1%), calçados ou bolsas (13,7%), e 

eletrodomésticos (9,5%). Além disso, também foram citados pelos entrevistados itens 

como acessórios ou joias (3,8%), flores (1,9%), artigos de decoração (1,9%), celulares 

ou eletrônicos (1,7%), alimentos/chocolates (1,3%), entre outros. 

Os consumidores pretendem comprar os presentes para a data com um ticket médio de 

R$ 146,81, considerando todos os gastos, tendo as lojas físicas como local de compra, 

sobretudo nos shopping centers (40,5%) e em lojas de rua (34,2%), enquanto 16,2% 

deve comprar pela internet. Quanto à forma de pagamento, 53,8% vão dar preferência 

para o cartão de crédito ou débito; 33,7% devem pagar à vista em dinheiro e 10,5% 

devem utilizar o PIX, mas não sem fazer pesquisa de valores antes, como 72,1% dos 

entrevistados. 

http://www.blogdajuliska.com.br/79-dos-consumidores-pretendem-presentear-no-dia-das-maes
http://www.blogdajuliska.com.br/79-dos-consumidores-pretendem-presentear-no-dia-das-maes


 

 
 

 

Foto: Divulgação/Brunno Martins 

Para a Ancar Ivanhoe, administradora do mais tradicional shopping da capital potiguar – 

o Natal Shopping – a estimativa é de um crescimento em 15% em relação a 2022. Para a 

região Nordeste, esse índice fica na casa dos 12%. 

O empreendimento também preparou um levantamento sobre o perfil do consumidor 

para a data e identificou seis tipos: os engajados, que priorizam a diversidade e a 

natureza dos presentes; os prevenidos, que solucionam a homenagem com antecedência; 

os que buscam as melhores homenagens e os presentes perfeitos; os sem ideia, que não 

sabem o que vão escolher; os que deixam para a última hora e os que ainda não 

identificaram a figura materna que podem homenagear. 

Atrativos para os clientes 

Para atrair os clientes neste período, os empreendimentos investem em campanhas 

promocionais com brindes. No Natal Shopping, nas compras a partir de R$500, os 

clientes ganham uma bolsa exclusiva. Com mais R$300, pode-se personalizar uma tag 

com as iniciais da mãe para deixar tudo mais especial. 

E, como o mote da campanha de mães deste ano é “Amor que Inspira”, foi instalado no 

mall um “inspirômetro”, onde os clientes poderão demonstrar o quanto amam suas mães 

colando post-its com declarações para este amor o mais alto que conseguirem. 

Além disso, uma série de atividades está programada para os dias 10 a 12 de maio. 

Serão rodas de conversa e palestras com temas de interesse das mães, como “Rede de 

apoio como ferramenta de autocuidado materno”, “Maternidade atípica” e “Exaustão 

materna". O acesso é gratuito, bastando se inscrever pelo aplicativo do shopping. 



 

 
 

Ao longo de todo o mês de maio também será desenvolvida uma campanha de 

arrecadação de potes de vidro com tampa para o Banco de Leite da Maternidade 

Januário Cicco. As doações podem ser feitas no Espaço Família, localizado no Piso L2. 

“Sabemos que o consumidor atualmente deseja mais do que comprar um produto ou 

adquirir um serviço e, por isso, nossas ações buscam sempre envolver a comunidade 

para que se tenha uma experiência em família, além da oferta de conteúdos atraentes e a 

possibilidade de construção de memórias que ficarão marcadas na vida das pessoas”, 

aponta Felipe Furtado, superintendente do Natal Shopping. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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79% dos consumidores pretendem 
presentear no Dia das Mães 
A melhor data para o varejo no primeiro semestre, o Dia das Mães deve levar 
79,2% dos potiguares às compras neste ano, um índice superior ao registrado 
em 2022 (61%) pela Fecomércio RN. Até o dia 14 de maio, aproximadamente 
2,8 milhões de pessoas vão escolher presentes para mães, esposas e sogras, o 
que deve movimentar o valor de R$90 milhões no comércio em Natal. 
 
Segundo levantamento da Fecomércio RN, os produtos campeões de venda 
devem ser as roupas (32,2%), perfumes e cosméticos (30,1%), calçados ou 
bolsas (13,7%), e eletrodomésticos (9,5%). Além disso, também foram 
citados pelos entrevistados itens como acessórios ou joias (3,8%), flores 
(1,9%), artigos de decoração (1,9%), celulares ou eletrônicos (1,7%), 
alimentos/chocolates (1,3%), entre outros. 
 
Os consumidores pretendem comprar os presentes para a data com um ticket 
médio de R$ 146,81, considerando todos os gastos, tendo as lojas físicas como 
local de compra, sobretudo nos shopping centers (40,5%) e em lojas de rua 
(34,2%), enquanto 16,2% deve comprar pela internet. Quanto à forma de 
pagamento, 53,8% vão dar preferência para o cartão de crédito ou débito; 
33,7% devem pagar à vista em dinheiro e 10,5% devem utilizar o PIX, mas 
não sem fazer pesquisa de valores antes, como 72,1% dos entrevistados. 
 
Para a Ancar Ivanhoe, administradora do mais tradicional shopping da capital 
potiguar – o Natal Shopping – a estimativa é de um crescimento em 15% em 
relação a 2022. Para a região Nordeste, esse índice fica na casa dos 12%. 

https://www.celsoamancio.com/2023/05/79-dos-consumidores-pretendem.html
https://www.celsoamancio.com/2023/05/79-dos-consumidores-pretendem.html


 

 
 

 
Ticket médio de R$ 146,81 deve priorizar itens de vestuário, perfumaria e 

calçados 

  

https://blogger.googleusercontent.com/img/b/R29vZ2xl/AVvXsEhvNIYSN9NJMggjk_TqmxZNmlf1CflxcDbMlGTP3axUk9H4R1eqsM_Kkdujq1qRshItqBuU4MbdDz9lj_aOCoI3v4GA7CCG18PGRdrCLlQEukau3KaKAFRfOyUj1gk-hFLPBZPMmQDNQNfflOyW8xpKBBbCVcblXXfTIVIcuZT462kfxUqmOzP58ZfJ/s1024/c264ed0d-a32a-4d4a-93f9-0133f4d76114.jpeg
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Sesc Mossoró recebe ação gratuita de 
serviços em saúde 

FOTO: DIVULGAÇÃO 

Nesta quinta-feira, 11, a unidade Mossoró do Serviço Social do Comércio do 
Rio Grande do Norte (Sesc RN), a 280 quilômetros de Natal, receberá o 
projeto Circuito Saúde, que tem como propósito oferecer atendimentos 
gratuitos à população. O evento é aberto ao público e gratuito, com 
atendimentos das 9h às 15h. 

A programação contempla ações como: vacinação, teste rápido para 
Infecções Sexualmente Transmissíveis (IST), aferição de pressão arterial, 
testagem de glicemia, orientações nutricionais, atividades físicas, 
auriculoterapia, acupuntura, orientação em saúde bucal, aplicação de flúor, 

https://blogdofm.com.br/sesc-mossoro-recebe-acao-gratuita-de-servicos-em-saude/
https://blogdofm.com.br/sesc-mossoro-recebe-acao-gratuita-de-servicos-em-saude/


 

 
 

corte de cabelo masculino, ações culturais e serviços sociais diversos, 
como orientações jurídicas e emissão de credenciais para estacionamento 
(Pessoa com Deficiência – PCD e Idoso). 

As atividades acontecerão nas dependências do Sesc Mossoró e conta com 
a parceria da Fecomércio RN, Senac, Prefeitura de Mossoró, Universidade 
Potiguar (UNP), Ana Clara Costa Terapia Integrativa e Orolaser. 

A Unidade Sesc Mossoró é a maior unidade do regional, com uma área de 
48.000m² oferecendo sala de cinema, biblioteca, restaurante, estrutura 
escolar completa, campos de futebol society e futebol de campo, espaços 
para socialização com churrasqueiras, salão de jogos, consultórios 
odontológicos, academia e piscinas. Anualmente a unidade beneficia em 
média 150 mil pessoas com as ações sistemáticas e projetos pontuais em 
educação, cultura, saúde, lazer, e assistência. 
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Sesc Mossoró recebe ação gratuita de serviços em saúde nesta quinta-

feira 

Crédito da foto: Divulgação

 O evento é aberto ao público e gratuito, com atendimentos das 9h às 15h 

Nesta quinta-feira, 11, a unidade Mossoró do Serviço Social do Comércio do Rio 
Grande do Norte (Sesc RN) receberá o projeto Circuito Saúde, que tem como 
propósito oferecer atendimentos gratuitos à população. O evento é aberto ao público e 
gratuito, com atendimentos das 9h às 15h. 

A programação contempla ações como: vacinação, teste rápido para Infecções 
Sexualmente Transmissíveis (IST), aferição de pressão arterial, testagem de glicemia, 
orientações nutricionais, atividades físicas, auriculoterapia, acupuntura, orientação em 
saúde bucal, aplicação de flúor, corte de cabelo masculino, ações culturais e serviços 
sociais diversos, como orientações jurídicas e emissão de credenciais para 
estacionamento (Pessoa com Deficiência – PCD e Idoso). 

As atividades acontecerão nas dependências do Sesc Mossoró e conta com a parceria 
da Fecomércio RN, Senac, Prefeitura de Mossoró, Universidade Potiguar (UNP), Ana 
Clara Costa Terapia Integrativa e Orolaser. 

https://defato.com/mossoro/108271/sesc-mossor-recebe-ao-gratuita-de-servios-em-sade-nesta-quinta-feira
https://defato.com/mossoro/108271/sesc-mossor-recebe-ao-gratuita-de-servios-em-sade-nesta-quinta-feira


 

 
 

A Unidade Sesc Mossoró é a maior unidade do regional, com uma área de 48.000m² 
oferecendo sala de cinema, biblioteca, restaurante, estrutura escolar completa, campos 
de futebol society e futebol de campo, espaços para socialização com churrasqueiras, 
salão de jogos, consultórios odontológicos, academia e piscinas. Anualmente a unidade 
beneficia em média 150 mil pessoas com as ações sistemáticas e projetos pontuais em 
educação, cultura, saúde, lazer e assistência. 
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Sesc Mossoró recebe ação gratuita de serviços em saúde 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

Nesta quinta-feira, 11, a unidade Mossoró do Serviço Social do Comércio do Rio 

Grande do Norte (Sesc RN), a 280 quilômetros de Natal, receberá o projeto Circuito 

Saúde, que tem como propósito oferecer atendimentos gratuitos à população. O 

evento é aberto ao público e gratuito, com atendimentos das 9h às 15h. 

  

A programação contempla ações como: vacinação, teste rápido para Infecções 

Sexualmente Transmissíveis (IST), aferição de pressão arterial, testagem de glicemia, 

orientações nutricionais, atividades físicas, auriculoterapia, acupuntura, orientação em 

saúde bucal, aplicação de flúor, corte de cabelo masculino, ações culturais e serviços 

sociais diversos, como orientações jurídicas e emissão de credenciais para 

estacionamento (Pessoa com Deficiência – PCD e Idoso). 

  

As atividades acontecerão nas dependências do Sesc Mossoró e conta com a parceria 

da Fecomércio RN, Senac, Prefeitura de Mossoró, Universidade Potiguar (UNP), Ana 

Clara Costa Terapia Integrativa e Orolaser. 

A Unidade Sesc Mossoró é a maior unidade do regional, com uma área de 
48.000m² oferecendo sala de cinema, biblioteca, restaurante, estrutura escolar 
completa, campos de futebol society e futebol de campo, espaços para 
socialização com churrasqueiras, salão de jogos, consultórios odontológicos, 
academia e piscinas. Anualmente a unidade beneficia em média 150 mil 
pessoas com as ações sistemáticas e projetos pontuais em educação, cultura, 
saúde, lazer, e assistência. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 

  

http://www.blogdajuliska.com.br/sesc-mossoro-recebe-acao-gratuita-de-servicos-em-saude
http://www.blogdajuliska.com.br/sesc-mossoro-recebe-acao-gratuita-de-servicos-em-saude
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Três professores potiguares são finalistas do Prêmio Educador Transformador 2023 
[0] Comentários | Deixe seu comentário.  

Um projeto de formação de guias para estimular o Turismo de Base Comunitária 

(TBC), envolvendo especialmente remanescentes quilombolas, no Vale do Açu, outro 

de acessibilidade com impressão em 3D de materiais de sinalização em braille para 

auxiliar estudantes com limitações visuais e um terceiro de um veículo projetado para 

explorar a caatinga no Nordeste brasileiro, foram os aprovados do estado para concorrer 

ao Prêmio Educador Transformador 2023, que será anunciado nesta quarta-feira (10), 

em São Paulo. Os finalistas do Rio Grande do Norte responsáveis pelos respectivos 

projetos são a professora do Senac em Assú, Juliana Souza, o professor do 

Departamento de Engenharia de Materiais da Universidade Federal do Rio Grande do 

Norte (UFRN), em Natal, Bismarck Luiz Silva, e o docente do Departamento de 

Ciências Animais e coordenador do Laboratório de Aprendizagem Criativa da 

Universidade Federal Rural do Semiárido (UFERSA), em Mossoró, Felipe Ribeiro. 

Apesar de iniciativas em áreas distintas, o pensamento desses três educadores no ofício 

do ensino é o mesmo: implementar uma educação transformadora de impacto positivo 

na sociedade pode fazer a diferença e mudar vidas. Os potiguares representam o estado 

na final da premiação, cujos vencedores serão anunciados durante o Congresso Bett 

Brasil 2023, maior evento de Educação e Tecnologia da América Latina, que está sendo 

realizado na capital paulista. A cerimônia de premiação será realizada no Auditório do 

Transamerica Expo Center, em São Paulo (SP), a partir das 15h30, desta quarta-feira 

(10). 

http://www.blogdajuliska.com.br/tres-professores-potiguares-sao-finalistas-do-premio-educador-transformador-2023
http://www.blogdajuliska.com.br/tres-professores-potiguares-sao-finalistas-do-premio-educador-transformador-2023


 

 
 

 

Promovido em parceria pelo Instituto Significare, Bett Brasil e Sebrae com o objetivo 

de reconhecer projetos de educação transformadora em todos os níveis de ensino, esta é 

a primeira edição do Prêmio Educador Transformador, que resulta da fusão de duas 

premiações já consagradas: o Prêmio Professor Transformador, promovido pelo 

Instituto Significare e Bett Brasil, e o Prêmio Sebrae de Educação Empreendedora. E 

vai reconhecer o trabalho de professores de todo o Brasil que inscreveram seus projetos 

em uma das categorias do concurso: Educação Infantil, Ensino Fundamental – Anos 

Iniciais, Ensino Fundamental – Anos Finais, Ensino Médio, Educação Profissional, 

Ensino Superior e Educação de Jovens e Adultos (EJA). 

Do total de inscritos do Rio Grande do Norte, 43 professores tiveram projetos pré-

selecionados para concorrer a um dos sete troféus do concurso, sendo um por categoria. 

Somente os três docentes avançaram na seletiva e estão na final do prêmio, juntamente 

com 67 representantes dos outros estados da Federação e do Distrito Federal. Esta 

edição recebeu um total de 2.897 projetos de professores de todo o Brasil, avaliados por 

uma banca de 162 educadores voluntários, selecionados por meio de análise do 

curriculum lattes. 

Na avaliação da gestora do Programa Educação Empreendedora do Sebrae-RN, 

Conceição Moreno, a presença de três instituições de ensino do RN como finalistas do 

prêmio é um reconhecimento das práticas educacionais que possibilitam o 

desenvolvimento de competências empreendedoras. 

“Esse número de projetos selecionados é muito significativo e demonstra o quanto os 

educadores de todos os níveis de ensino no Rio Grande do Norte estão comprometidos 

com uma educação transformadora para quem aprende e leva adiante, assim como para 

a nossa sociedade. O Sebrae tem o compromisso de fazer esse reconhecimento, pois a 

educação está no centro do eixo do empreendedorismo impulsionado pelo Sistema 

Sebrae”, afirma Conceição Moreno. 



 

 
 

Serão premiados os primeiros colocados em cada categoria, que receberão: troféu, 

certificado, Missão Técnica Nacional e uma bolsa integral no curso MBA em Educação 

Empreendedora (360 horas). Além disso, serão disponibilizadas mais cinco bolsas 

integrais para as instituições de cada um dos vencedores. 

Representantes potiguares 

  

O projeto Turismo de Base Comunitária: valorização dos aspectos históricos/culturais 

em Picadas, Ipanguaçu/RN, da professora Juliana Souza Rebouças, concorre na 

categoria Educação Profissional, que, no Nordeste, tem apenas um concorrente, o 

projeto de Extensão Tecnológica: aproximação do ensino técnico às experiências do 

mundo do trabalho, de uma educadora de Pernambuco. 

A professora do Senac desenvolveu sua proposta a partir da Unidade Curricular 08: 

Projeto Integrador, baseada na metodologia ação-reflexão-ação com a proposição de 

situações desafiadoras, articulando aos conhecimentos do Curso Técnico em Guia de 

Turismo com estudantes dos municípios de Assú, Macau, Porto do Mangue, 

Pendências, Carnaubais, Itajá e Ipanguaçu. A proposta foi fortalecer o Turismo de Base 

Comunitária na região, valorizando os aspectos culturais e históricos. A ação permitiu 

que os discentes percebessem que o conhecimento não é exclusividade de uma 

disciplina, que ele se articula aos demais conhecimentos no decorrer do curso. Durante 

as aulas foram realizadas reflexões acerca da identidade histórica, cultural, patrimônio 

gastronômico dos destinos e a conservação da biodiversidade do Semiárido Brasileiro 

estabelecendo o protagonismo de cada comunidade no processo decisório, estimulando 

o cooperativismo e tendo como resultado a valorização da cultura. 

“É uma oportunidade de levar para todo o País o nome da nossa região, em especial a 

comunidade quilombola de Picadas, que vem trabalhando a resistência do seu povo. 

Estamos vendo a possibilidade, através do Turismo de Base Comunitária, da geração de 

emprego e renda em busca do desenvolvimento. Eu entendo que a educação é um 

instrumento de transformação da vida das pessoas”, relata Juliana Souza. 

A professora destaca que é muito gratificante estar entre os finalistas em uma premiação 

tão competitiva, que se reveste de um significado impactante. 

Tecnologia da NASA 

Já os demais finalistas potiguares são os únicos representantes nordestinos na categoria 

Ensino Superior nessa etapa final do prêmio. Um deles é o Rover da Caatinga, de 

autoria de Felipe Ribeiro, professor da UFERSA, em Mossoró. O projeto consiste na 

construção de um protótipo de um veículo espacial didático programado para explorar a 

Caatinga, executado em parceria com o Instituto de Tecnologia de Massachusetts 

(MIT), dos Estados Unidos. O equipamento foi finalizado em janeiro deste ano e se 

trata de uma categoria de veículo autônomo, semelhante aos enviados pela NASA à Lua 

e a Marte, para explorar o bioma da Caatinga, que cobre todo o sertão nordestino e parte 

do estado de Minas Gerais. 



 

 
 

Para o feito, foram envolvidos oito estudantes do MIT, doze estudantes da UFERSA e 

38 estudantes do ensino médio de escolas públicas em 11 cidades do Rio Grande do 

Norte. O projeto foi financiado pela Embaixada dos EUA no Brasil e pelo Consulado 

Geral dos EUA em Recife como parte do programa Science for All. Tudo foi 

coordenado por Felipe Ribeiro, que utilizou a abordagem STEAM, integrando Ciência, 

Tecnologia, Engenharia, Artes e Matemática para resolver desafios, e estimulou a troca 

de conhecimento entre americanos e brasileiros de forma colaborativa para pensar sobre 

o tipo de terreno, a locomoção do veículo, os sensores utilizados e os métodos de 

comunicação, por exemplo. 

“Estar entre os 10 finalistas da categoria Ensino Superior do Prêmio Educador 

Transformador 2023, entre inúmeros projetos concorrentes, é uma grande alegria para 

mim e toda a equipe envolvida no projeto, que foi pensado seguindo os princípios da 

aprendizagem criativa, mão na massa mesmo”, comemora. 

O professor Felipe Ribeiro afirma que independente do resultado da premiação, os 

autores do projeto do Rover já se sentem vencedores por se tornarem finalistas. 

Ampliar a acessibilidade 

O terceiro projeto finalista do RN surgiu na UFRN e foi idealizado pelo professor 

Bismarck Luiz Silva, do Departamento de Engenharia de Materiais. Intitulado 

“Engenharia de Materiais e Acessibilidade: Impressão 3D para Sinalização Tátil”. O 

projeto consiste na produção de placas com escrita em Braille para auxiliar estudantes 

com deficiência visual na UFRN. O projeto contou com o apoio da Secretaria de 

Inclusão e Acessibilidade da UFRN, que realizou uma oficina sobre o sistema Braille 

antes da fabricação das placas. As placas foram testadas e aprovadas por um professor 

com deficiência visual da universidade. 

Segundo Bismarck Luiz, a classificação como finalista do Prêmio Educador 

Transformador é o reconhecimento de um trabalho na busca da inovação na área 

educacional. 

“Desde 2020 tenho me dedicado a aprender e aplicar metodologias ativas no curso de 

Engenharia de Materiais. Uma delas é a aprendizagem baseada em projetos. Esse 

projeto selecionado no prêmio partiu de um problema existente, que é a sinalização tátil 

com escrita em braile para pessoas cegas, que não existia no departamento e nem nas 

salas de aula. Os alunos conseguiram projetar e fabricar um protótipo de placa, que 

soluciona esse problema”, explica o docente. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 

  



 

 
 

Três professores potiguares são finalistas do Prêmio Educador Transformador 2023 

Link https://rn.agenciasebrae.com.br/2023/05/09/tres-professores-potiguares-
sao-finalistas-do-premio-educador-transformador-2023/  

Data da 
publicação 

10/05/2023 

Veículo AGÊNCIA SEBRAE  

Classificação POSITIVO 

 

Três professores potiguares são 
finalistas do Prêmio Educador 
Transformador 2023 

Docentes do Senac em Assú, UFRN e UFERSA representam o Rio 

Grande do Norte na disputa nacional pela premiação. Os 

vencedores do prêmio serão anunciados nesta quarta-feira (10), 

em São Paulo 

Por Redação 

Natal – Um projeto de formação de guias para estimular o 
Turismo de Base Comunitária (TBC), envolvendo especialmente 
remanescentes quilombolas, no Vale do Açu, outro de 
acessibilidade com impressão em 3D de materiais de sinalização 
em braille para auxiliar estudantes com limitações visuais e um 
terceiro de um veículo projetado para explorar a caatinga no 
Nordeste brasileiro, foram os aprovados do estado para concorrer 
ao Prêmio Educador Transformador 2023, que será anunciado 
nesta quarta-feira (10), em São Paulo. Os finalistas do Rio Grande 
do Norte responsáveis pelos respectivos projetos são a professora 
do Senac em Assú, Juliana Souza, o professor do Departamento de 
Engenharia de Materiais da Universidade Federal do Rio Grande 
do Norte (UFRN), em Natal, Bismarck Luiz Silva, e o docente do 
Departamento de Ciências Animais e coordenador do Laboratório 

https://rn.agenciasebrae.com.br/2023/05/09/tres-professores-potiguares-sao-finalistas-do-premio-educador-transformador-2023/
https://rn.agenciasebrae.com.br/2023/05/09/tres-professores-potiguares-sao-finalistas-do-premio-educador-transformador-2023/


 

 
 

de Aprendizagem Criativa da Universidade Federal Rural do 
Semiárido (UFERSA), em Mossoró, Felipe Ribeiro. 

Apesar de iniciativas em áreas distintas, o pensamento desses três 
educadores no ofício do ensino é o mesmo: implementar uma 
educação transformadora de impacto positivo na sociedade pode 
fazer a diferença e mudar vidas. Os potiguares representam o 
estado na final da premiação, cujos vencedores serão anunciados 
durante o Congresso Bett Brasil 2023, maior evento de Educação e 
Tecnologia da América Latina, que está sendo realizado na capital 
paulista. A cerimônia de premiação será realizada no Auditório do 
Transamerica Expo Center, em São Paulo (SP), a partir das 15h30, 
desta quarta-feira (10). 

Os três finalistas do 

Rio Grande do Norte 

Promovido em parceria pelo Instituto Significare, Bett Brasil e 
Sebrae com o objetivo de reconhecer projetos de educação 
transformadora em todos os níveis de ensino, esta é a primeira 
edição do Prêmio Educador Transformador, que resulta da fusão 
de duas premiações já consagradas: o Prêmio Professor 
Transformador, promovido pelo Instituto Significare e Bett Brasil, 
e o Prêmio Sebrae de Educação Empreendedora. E vai reconhecer 
o trabalho de professores de todo o Brasil que inscreveram seus 
projetos em uma das categorias do concurso: Educação Infantil, 
Ensino Fundamental – Anos Iniciais, Ensino Fundamental – Anos 



 

 
 

Finais, Ensino Médio, Educação Profissional, Ensino Superior e 
Educação de Jovens e Adultos (EJA). 

Do total de inscritos do Rio Grande do Norte, 43 professores 
tiveram projetos pré-selecionados para concorrer a um dos sete 
troféus do concurso, sendo um por categoria. Somente os três 
docentes avançaram na seletiva e estão na final do prêmio, 
juntamente com 67 representantes dos outros estados da 
Federação e do Distrito Federal. Esta edição recebeu um total de 
2.897 projetos de professores de todo o Brasil, avaliados por uma 
banca de 162 educadores voluntários, selecionados por meio de 
análise do curriculum lattes. 

Na avaliação da gestora do Programa Educação Empreendedora 
do Sebrae-RN, Conceição Moreno, a presença de três instituições 
de ensino do RN como finalistas do prêmio é um reconhecimento 
das práticas educacionais que possibilitam o desenvolvimento de 
competências empreendedoras. 



 

 
 

“Esse número de projetos selecionados é muito 
significativo e demonstra o quanto os educadores 
de todos os níveis de ensino no Rio Grande do 
Norte estão comprometidos com uma educação 
transformadora para quem aprende e leva adiante, 
assim como para a nossa sociedade. O Sebrae tem o 
compromisso de fazer esse reconhecimento, pois a 
educação está no centro do eixo do 
empreendedorismo impulsionado pelo Sistema 
Sebrae”, afirma Conceição Moreno. 

Serão premiados os primeiros colocados em cada categoria, que 
receberão: troféu, certificado, Missão Técnica Nacional e uma 
bolsa integral no curso MBA em Educação Empreendedora (360 



 

 
 

horas). Além disso, serão disponibilizadas mais cinco bolsas 
integrais para as instituições de cada um dos vencedores. 

Representantes potiguares 

Produção associada ao turismo nas comunidades da região do Vale do rio 

Açu. Turismo de Base Comunitária em destaque 

O projeto Turismo de Base Comunitária: valorização dos aspectos 
históricos/culturais em Picadas, Ipanguaçu/RN, da professora 
Juliana Souza Rebouças, concorre na categoria Educação 
Profissional, que, no Nordeste, tem apenas um concorrente, o 
projeto de Extensão Tecnológica: aproximação do ensino técnico 
às experiências do mundo do trabalho, de uma educadora de 
Pernambuco. 

A professora do Senac desenvolveu sua proposta a partir da 
Unidade Curricular 08: Projeto Integrador, baseada na 
metodologia ação-reflexão-ação com a proposição de situações 
desafiadoras, articulando aos conhecimentos do Curso Técnico em 
Guia de Turismo com estudantes dos municípios de Assú, Macau, 



 

 
 

Porto do Mangue, Pendências, Carnaubais, Itajá e Ipanguaçu. A 
proposta foi fortalecer o Turismo de Base Comunitária na região, 
valorizando os aspectos culturais e históricos. A ação permitiu que 
os discentes percebessem que o conhecimento não é 
exclusividade de uma disciplina, que ele se articula aos demais 
conhecimentos no decorrer do curso. Durante as aulas foram 
realizadas reflexões acerca da identidade histórica, cultural, 
patrimônio gastronômico dos destinos e a conservação da 
biodiversidade do Semiárido Brasileiro estabelecendo o 
protagonismo de cada comunidade no processo decisório, 
estimulando o cooperativismo e tendo como resultado a 
valorização da cultura. 

“É uma oportunidade de levar para 
todo o País o nome da nossa região, em especial a 
comunidade quilombola de Picadas, que vem 
trabalhando a resistência do seu povo. Estamos 
vendo a possibilidade, através do Turismo de Base 
Comunitária, da geração de emprego e renda em 
busca do desenvolvimento. Eu entendo que a 
educação é um instrumento de transformação da 
vida das pessoas”, relata Juliana Souza. 

A professora destaca que é muito gratificante estar entre os 
finalistas em uma premiação tão competitiva, que se reveste de 
um significado impactante. 

Tecnologia da NASA 



 

 
 

Protótipo do veículo Rover da Caatinga, desenvolvido por estudantes 

potiguares e norte-americanos. Foto: Bruno Fernandes 

Já os demais finalistas potiguares são os únicos representantes 
nordestinos na categoria Ensino Superior nessa etapa final do 
prêmio. Um deles é o Rover da Caatinga, de autoria de Felipe 
Ribeiro, professor da UFERSA, em Mossoró. O projeto consiste na 
construção de um protótipo de um veículo espacial didático 
programado para explorar a Caatinga, executado em parceria com 
o Instituto de Tecnologia de Massachusetts (MIT), dos Estados 
Unidos. O equipamento foi finalizado em janeiro deste ano e se 
trata de uma categoria de veículo autônomo, semelhante aos 
enviados pela NASA à Lua e a Marte, para explorar o bioma da 
Caatinga, que cobre todo o sertão nordestino e parte do estado de 
Minas Gerais. 

Para o feito, foram envolvidos oito estudantes do MIT, doze 
estudantes da UFERSA e 38 estudantes do ensino médio de 
escolas públicas em 11 cidades do Rio Grande do Norte. O projeto 
foi financiado pela Embaixada dos EUA no Brasil e pelo Consulado 
Geral dos EUA em Recife como parte do programa Science for All. 



 

 
 

Tudo foi coordenado por Felipe Ribeiro, que utilizou a abordagem 
STEAM, integrando Ciência, Tecnologia, Engenharia, Artes e 
Matemática para resolver desafios, e estimulou a troca de 
conhecimento entre americanos e brasileiros de forma 
colaborativa para pensar sobre o tipo de terreno, a locomoção do 
veículo, os sensores utilizados e os métodos de comunicação, por 
exemplo. 

“Estar entre os 10 finalistas 
da categoria Ensino Superior do Prêmio Educador 
Transformador 2023, entre inúmeros projetos 
concorrentes, é uma grande alegria para mim e 
toda a equipe envolvida no projeto, que foi 
pensado seguindo os princípios da aprendizagem 
criativa, mão na massa mesmo”, comemora. 

O professor Felipe Ribeiro afirma que independente do resultado 
da premiação, os autores do projeto do Rover já se sentem 
vencedores por se tornarem finalistas. 

Ampliar a acessibilidade 



 

 
 

Placa em braille idealizada pelo projeto para facilitar a identificação para 

estudantes com limitações visuais 

O terceiro projeto finalista do RN surgiu na UFRN e foi idealizado 
pelo professor Bismarck Luiz Silva, do Departamento de 
Engenharia de Materiais. Intitulado “Engenharia de Materiais e 
Acessibilidade: Impressão 3D para Sinalização Tátil”. O projeto 
consiste na produção de placas com escrita em Braille para 
auxiliar estudantes com deficiência visual na UFRN. O projeto 
contou com o apoio da Secretaria de Inclusão e Acessibilidade da 
UFRN, que realizou uma oficina sobre o sistema Braille antes da 
fabricação das placas. As placas foram testadas e aprovadas por 
um professor com deficiência visual da universidade. 

Segundo Bismarck Luiz, a classificação como finalista do Prêmio 
Educador Transformador é o reconhecimento de um trabalho na 
busca da inovação na área educacional. 



 

 
 

“Desde 2020 tenho me 
dedicado a aprender e aplicar metodologias ativas 
no curso de Engenharia de Materiais. Uma delas é a 
aprendizagem baseada em projetos. Esse projeto 
selecionado no prêmio partiu de um problema 
existente, que é a sinalização tátil com escrita em 
braile para pessoas cegas, que não existia no 
departamento e nem nas salas de aula. Os alunos 
conseguiram projetar e fabricar um protótipo de 
placa, que soluciona esse problema”, explica o 
docente. 

Todas as informações e atualizações sobre o Prêmio Educador 
Transformador podem ser acompanhadas pelo 
site: href="https://educadortransformador.com.br/">www.educa
dortransformador.com.br 
  



 

 
 

Audiência na Câmara debate importância de Parcerias Público Privadas para Natal 

Link http://politicaemfoco.com/audiencia-na-camara-debate-importancia-de-
parcerias-publico-privadas-para-natal/  

Data da 
publicação 

10/05/2023 

Veículo BLOG POLÍTICA EM FOCO  

Classificação NEUTRO 

 

Audiência na Câmara debate 

importância de Parcerias 

Público Privadas para Natal 
O caminho para o desenvolvimento de Natal através de parcerias 
entre o poder público e a iniciativa privada foi discutido nesta quarta-
feira (10) em uma audiência pública realizada pela Câmara Municipal, 
através de uma proposição do vereador Felipe Alves (União Brasil) e 
que contou com a presença de representantes do setor produtivo, 
parlamentares e titulares de secretarias municipais. 

O propositor do debate falou sobre a ideia de modernizar e simplificar 
a lei municipal 6.182/2011, que especifica normas para a licitação e 
contratação das Parcerias Público Privada (PPPs). “Precisa ser 
modernizada para que, ao invés de trazer dificuldades e problemas, 
garanta segurança jurídica aos investidores. Também vamos propor 
que no âmbito da prefeitura haja uma estrutura voltada 
exclusivamente para os projetos de PPPs”, sugeriu Felipe Alves (União 
Brasil), destacando ainda a necessidade da elaboração de um 
inventário com os potenciais equipamentos a serem objeto dessas 
parcerias. 

Secretários municipais presentes à audiência enfatizaram que, para os 
projetos de PPPs prosperarem e atraírem o interesse da iniciativa 

http://politicaemfoco.com/audiencia-na-camara-debate-importancia-de-parcerias-publico-privadas-para-natal/
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privada, é preciso garantir infraestrutura e viabilidade técnica e 
econômica. Parques, estacionamentos, mercados e cemitérios 
públicos foram alguns equipamentos citados pelo procurador geral do 
município, Thiago Tavares, como passíveis de parcerias. “Nenhum 
parceiro vem sem entender que há viabilidade econômica, técnica e 
segurança jurídica. Todas essas concessões são pensadas para a 
melhoria do serviço para a população. Estamos estruturando os 
órgãos municipais porque é necessária uma secretaria específica para 
dar start a esses processos”, declarou. 

Representantes de entidades do setor produtivo como da Associação 
Brasileira da Indústria dos Hoteis (ABIH), Fecomércio/RN, Fiern, 
Sinduscon/RN, Conselho de Arquitetura e Urbanismo (CAU/RN), 
Câmara dos Dirigentes Lojistas (CDL), Banco do Nordeste (BNB) 
destacaram a necessidade do município avançar no sentido de 
implementar uma política de parcerias. 

“Percebemos que existe um alinhamento da parte da gestão pública 
com a classe produtiva. Entendemos que o município não está 
estruturado para esse momento, tamanho é o desafio. Mas é um 
desafio que não pode mais ser adiado”, enfatizou o empresário 
Marcelo Rosado, diretor da Fiern. 

“Esperamos que tudo o que foi discutido aqui seja colocado em 
prática. Precisamos unir esforços para podermos viabilizar os 
equipamentos turísticos dessa cidade e recuperar essa que é a 
principal atividade econômica da cidade”, pontuou o presidente da 
ABIH/RN, Abdon Gosson. 

A vereadora Nina Souza (PDT), o deputado estadual Adjuto Dias (MDB) 
e o deputado federal Paulinho Freire (União Brasil) também 
participaram da audiência. 

  



 

 
 

FIERN participa de audiência pública sobre parcerias público-privadas na Câmara 

Municipal 

Link https://www.fiern.org.br/fiern-participa-de-audiencia-publica-sobre-
parcerias-publico-privadas-na-camara-municipal/  
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FIERN participa de audiência pública 
sobre parcerias público-privadas na 
Câmara Municipal 
  

 

  

A Federação das Indústrias do Rio Grande do Norte (FIERN) participou, nesta 

quarta-feira (10), da audiência pública na Câmara Municipal de Natal sobre 

parcerias público-privadas (PPPs) para atrair investimento ao município. A 

audiência foi proposta pelo vereador Felipe Alves e teve a participação do 

https://www.fiern.org.br/fiern-participa-de-audiencia-publica-sobre-parcerias-publico-privadas-na-camara-municipal/
https://www.fiern.org.br/fiern-participa-de-audiencia-publica-sobre-parcerias-publico-privadas-na-camara-municipal/


 

 
 

presidente do Sindicato das Indústrias de Extração de Calcário, Fabricação de 

Cimento e Argamassa do Estado do Rio Grande do Norte (SINECIM/RN), Marcelo 

Rosado, representando a Federação, e o gerente técnico do MAIS RN, Pedro 

Albuquerque. 

  

“A FIERN, por intermédio do Mais RN, tem feito estudos sobre esse tema e 

apresentado propostas que reafirmam a importância de termos uma legislação 

específica e atualizada para garantir segurança aos investidores”, disse Marcelo 

Rosado. 

  

Ele destacou que a iniciativa de promover a discussão sobre o tema é oportuna e a 

Federação deve contribuir para que se possa ter resultados efetivos nessa 

discussão. “Estamos à disposição para contribuir para avançar nesse debate e que 

se tenha um ambiente regulatório favorável e atrativo ao investidor. E, com isso, 

seja possível transformar potencialidades em prosperidade”, afirmou. 

  

“Percebemos que existe um alinhamento da parte da gestão pública com a classe 

produtiva. Entendemos que o município não está estruturado para esse momento, 

tamanho é o desafio. Mas é um desafio que não pode mais ser adiado e as 

federações dos setores produtivos podem contribuir para avançarmos e termos os 

resultados que todos esperamos”, completa Rosado. 

  



 

 
 

 

Presidente do SINECIM/RN, Marcelo Rosado 

  

Gerente técnico do MAIS RN, Pedro Albuquerque, citou, durante a audiência 

pública, dados sobre as PPPs e concessões em estados da região Nordeste. Entre 

2021 e 2022, no Ceará, foram mais de 108 projetos, que somaram R$ 18,9 bilhões. 

Em Pernambuco, os números chegam a R$ 3,7 bilhões licitados e R$ 4 bilhões 

executados, entre 2019 a 2022. A expectativa é que chegue a R$ 14 bilhões. Na 

Bahia, são 40 concessões e nove PPPs, que somam R$ 18 bilhões. No Piauí, foram 

contratados R$ 5 bilhões de investimentos para os próximos vinte anos. 

  

O vereador Felipe Alves, no encerramento da audiência, afirmou estar confiante na 

possibilidade de avanço das PPPs também em Natal. Ele pretende formar uma 

comissão para ir ao prefeito Álvaro Dias. A ideia, informou o vereador, é pedir ao 

prefeito que constitua um setor para se dedicar exclusivamente as Parcerias 

Público-Privadas. 

  

A Comissão também ficaria encarregada de monitorar o andamento das 

providências adotadas no município, fazer um levantamento dos equipamentos, 

obras, serviços e espaços públicos que poderão ser geridos por PPPs ou 



 

 
 

concessões e elaborar uma proposta para atualizar a legislação deste tema em 

Natal. A FIERN será convidada para integrar a comissão. 

  

 

Gerente técnico do Mais RN, Pedro Albuquerque 

  

Secretários municipais presentes à audiência ainda destacaram que, para os 

projetos de PPPs prosperarem e atraírem o interesse da iniciativa privada, é preciso 

garantir infraestrutura e viabilidade técnica e econômica. 

  

Parques, estacionamentos, mercados e cemitérios públicos foram alguns 

equipamentos citados pelo procurador geral do município, Thiago Tavares, como 

passíveis de parcerias. “Nenhum parceiro vem sem entender que há viabilidade 

econômica, técnica e segurança jurídica. Todas essas concessões são pensadas 

para a melhoria do serviço para a população. Estamos estruturando os órgãos 

municipais porque é necessária uma secretaria específica para dar start a esses 

processos”, declarou o procurador. 

  

Representantes das demais entidades do setor produtivo como da Associação 

Brasileira da Indústria dos Hoteis (ABIH), Fecomércio/RN, Sinduscon/RN, 

Conselho de Arquitetura e Urbanismo (CAU/RN), Câmara dos Dirigentes Lojistas 



 

 
 

(CDL), Banco do Nordeste (BNB) também destacaram a necessidade do município 

avançar no sentido de implementar uma política de parcerias. 

  

“Esperamos que tudo o que foi discutido aqui seja colocado em prática. Precisamos 

unir esforços para podermos viabilizar os equipamentos turísticos dessa cidade 

recuperar essa que é a principal atividade econômica da cidade”, pontuou o 

presidente da ABIH/RN, Abdon Gosson. 

  

A vereadora Nina Souza (PDT), o deputado estadual Adjuto Dias (MDB) e o 

deputado federal Paulinho Freire (União Brasil), além de parlamentares e 

secretários municipais também participaram da audiência. 

  



 

 
 

Proposta de transferência de recursos para divulgação do País no exterior pode 

acabar com unidades de Sesc e Senac em mais de 100 cidades 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/proposta-de-transferencia-de-recursos-
para-divulgacao-do-pais-no-exterior-pode-acabar-com-unidades-de-sesc-e-
senac-em-mais-de-100-cidades/  
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publicação 

10/05/2023 

Veículo AGORA RN  

Classificação NEUTRO 

 

Proposta de transferência 

de recursos para 

divulgação do País no 

exterior pode acabar com 

unidades de Sesc e Senac 

em mais de 100 cidades 

Projeto de Lei de Conversão (PLV) que destina 5% da contribuição social de empresas 

acarretaria, também, o fechamento de 31 mil vagas gratuitas de ensino profissional e 7,7 mil 

da educação básica 

https://agorarn.com.br/ultimas/proposta-de-transferencia-de-recursos-para-divulgacao-do-pais-no-exterior-pode-acabar-com-unidades-de-sesc-e-senac-em-mais-de-100-cidades/
https://agorarn.com.br/ultimas/proposta-de-transferencia-de-recursos-para-divulgacao-do-pais-no-exterior-pode-acabar-com-unidades-de-sesc-e-senac-em-mais-de-100-cidades/
https://agorarn.com.br/ultimas/proposta-de-transferencia-de-recursos-para-divulgacao-do-pais-no-exterior-pode-acabar-com-unidades-de-sesc-e-senac-em-mais-de-100-cidades/


 

 
 

 

Sesc na avenida Rio Branco, em Natal - Foto: Reprodução / Google Maps 

Caso sejam mantidos os artigos 11 e 12 do Projeto de Lei de 

Conversão (PLV) nº 09/2023, que desviam 5% dos recursos das 

contribuições sociais destinadas pelas empresas do setor 

terciário ao Serviço Social do Comércio (Sesc) e ao Serviço 

Nacional de Aprendizagem Comercial (Senac) para a Agência 

Brasileira de Promoção Internacional do Turismo (Embratur), 

existe o risco real de fechamento de unidades, desemprego e 

redução da qualidade reconhecida há 77 anos pelos 

trabalhadores brasileiros. 

A redução do orçamento pode acarretar o encerramento das 

atividades do Sesc e do Senac em mais de 100 cidades 

brasileiras. Seriam fechadas 36 unidades do Sesc, com corte de 

1.994 empregos e deixariam de ser investidos R$ 121 milhões 



 

 
 

em atendimentos gratuitos. Também haveria diminuição de 2,6 

milhões de toneladas de alimentos distribuídas por programas 

como o premiado internacionalmente Mesa Brasil Sesc, 

supressão de 2,6 mil exames de saúde e de 37 mil atendimentos 

em atividades físicas e recreativas. Também haveria o corte de 2 

mil apresentações culturais, com público estimado em 14 

milhões de pessoas. 

No caso do Senac, o desvio seria responsável pelo fechamento 

de 29 centros de formação profissional, encerramento de 31.115 

mil matrículas gratuitas e mais de 7 milhões de horas-aula de 

cursos reduzidas. O fim das atividades representaria a demissão 

de 1.623 pessoas, além do fim de 23 laboratórios de formação 

específica para a área do Turismo. Em recursos destinados a 

atendimentos gratuitos, o corte seria de R$ 140 milhões. 

“A promoção do Brasil no exterior não pode ocorrer em 

detrimento dos interesses dos trabalhadores do comércio de 

bens, serviços e turismo e das demandas sociais e educacionais 

do povo brasileiro”, afirma o presidente da Confederação 

Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), José 

Roberto Tadros. Para ele, o Sistema CNC-Sesc-Senac não pode 

ser prejudicado porque “as consequências serão sofridas pelos 

trabalhadores dos diversos segmentos econômicos e pessoas 

que mais necessitam da garantia do acesso aos serviços básicos 

e fundamentais previstos em nossa Constituição da República”.  



 

 
 

Números dos prejuízos à população 
As perdas de 5% para o serviço social no Brasil proporcionado pelo Sesc 
representam: 

• menos R$ 121 milhões aplicados em atendimentos 
gratuitos; 

• redução de 2,6 milhões de toneladas de alimentos 
distribuídos; 

• menos 2,6 mil exames clínicos; 
• queda de 7,7 mil matrículas em educação básica; 
• redução de 37 mil atendimentos em atividades físicas e 

recreativas; 
• menos 2 mil apresentações culturais com público de 14 

milhões; 
• fechamento de 36 unidades; 
• corte de 1.994 postos de trabalho; e 
• encerramento de atividades em 101 municípios. 

As perdas de 5% para a educação profissional no Brasil representam: 

• queda de 7 milhões de horas-aula gratuitas; 
• perda de 31.115 matrículas gratuitas; 
• fechamento de 29 centros de formação profissional; 
• fechamento de 23 laboratórios em turismo; 
• corte de 1.623 postos de trabalho; e 
• encerramento de atividades em 95 municípios. 

Abaixo-assinado 

Os artigos 11 e 12 do PLV nº 09/2023 estão em análise do Senado. 

Para mobilizar a sociedade, a CNC lançou um abaixo-assinado 

contra a proposta de transferência de recursos. Empresários, 

comerciários, usuários das entidades e a sociedade civil podem 

apoiar as instituições assinando o documento disponível no QR 



 

 
 

Code abaixo. Após preencher o abaixo-assinado, é necessário 

validar o registro acessando o e-mail informado no formulário. 

  



 

 
 

Evento gratuito leva serviços e atividades ao bairro de Candelária 

Link https://pensenumanoticia.com.br/evento-gratuito-leva-servicos-e-
atividades-ao-bairro-de-candelaria/  
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Evento gratuito leva serviços 

e atividades ao bairro de 

Candelária 

 

“Nosso Gabinete + Perto”. O nome já descreve o objetivo do projeto 

do vereador Tércio Tinoco: aproximar a população dos serviços e 

projetos desenvolvidos pelo seu mandato. “Queremos ouvir as 

demandas do bairro e levar informações importantes sobre os nossos 

projetos e atuações, além de oferecer atividades e serviços gratuitos 

que possam contribuir para a qualidade de vida dos moradores”, 

destacou o vereador. 

https://pensenumanoticia.com.br/evento-gratuito-leva-servicos-e-atividades-ao-bairro-de-candelaria/
https://pensenumanoticia.com.br/evento-gratuito-leva-servicos-e-atividades-ao-bairro-de-candelaria/


 

 
 

O bairro escolhido para a estreia do novo projeto foi Candelária, onde 

o vereador cresceu e inclusive mantém um escritório no qual também 

atende demandas do mandato. E a data é especial: sábado, véspera 

do Dia das Mães. O evento contará com um espaço kids, reservado 

para as crianças, com cama elástica, muitas brincadeiras e atividades 

lúdicas. Para as mamães, serão oferecidos cortes de cabelo, design de 

sobrancelha, esmaltação de unhas, orientação de nutricionistas, aulas 

de alongamento, dança e diversos brindes. 

“O evento, que conta com o apoio do Sesc/Senac, é aberto a toda a 

população e não é necessário fazer inscrição prévia. É só chegar, 

sábado de manhã, e participar. Nossa equipe espera todos de braços 

abertos, diz Tércio Tinoco. 

Serviço: 

“Nosso Gabinete + Perto” 

Data: 13 de maio 

Horário: 8h às 12h 

Local: Tv. Sen. Salgado Filho (Rua da Palha), 2, Candelária – Natal/RN 

Entrada gratuita 

  



 

 
 

Cineclube Mulungu promove mostra de cinema negro e indígena produzido no RN 

Link https://www.novonoticias.com.br/cineclube-mulungu-promove-mostra-de-
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Cineclube Mulungu promove mostra de cinema negro e 

indígena produzido no RN 
Programação inclui exibição de oito filmes seguida por debate com realizadores 

no dia 18 de maio no Sesc Cidade Alta 

Por NOVO Notícias 

Cineclube Mulungu promove mostra de cinema negro e indígena produzido no RN 

– Foto: Divulgação 

Pretos, pardos e indígenas são maioria no Brasil, mas ainda estão 

subrepresentados no cinema e no audiovisual. Em 2016, no último 

levantamento realizado pela Agência Nacional do Cinema (Ancine), apenas 

2,1% dos filmes de longa-metragem (com mais de 70 minutos de duração) 

lançados no Brasil haviam sido dirigidos por diretores negros e nenhum 

dos 142 filmes lançados no período havia sido dirigido por mulheres negras 

ou homens e mulheres indígenas. 

https://www.novonoticias.com.br/cineclube-mulungu-promove-mostra-de-cinema-negro-e-indigena-produzido-no-rn/
https://www.novonoticias.com.br/cineclube-mulungu-promove-mostra-de-cinema-negro-e-indigena-produzido-no-rn/


 

 
 

Mas isto não significa que só pessoas brancas produzam filmes no Brasil. 

De 2016 até agora, vários longas foram dirigidos por mulheres negras e 

realizadores indígenas que veem no audiovisual um modo de visibilizar o 

seu modo de olhar o mundo. 

É para dar visibilidade a este tipo de produção que o Cineclube Mulungu 

realizará a sessão ‘Encruzilhada Potiguar dos cinemas negros e indígenas’ 

no dia 18 de maio, no SESC Cidade Alta, das 17h às 20h. 

A programação inclui a exibição de oito filmes potiguares de curta-

metragem, todos de autoria negra ou indígena, seguida de debate com os 

realizadores. O evento é gratuito e conta com certificados de participação. 

Para se inscrever, basta acessar o link na bio do cineclube Mulungu 

(@cineclubemulungu). 

Segundo Rosy Nascimento, produtor e curador da sessão, o objetivo da 

mostra é apresentar um panorama contemporâneo dos cinemas indígenas 

e negros produzidos no território potiguar, buscando projetar imaginários 

disruptivos sobre o Rio Grande do Norte. 

“A nossa proposta é mostrar que o RN também tem cineastas que estão 

preocupados com a reelaboração desses imaginários sobre o nosso 

território, atravessando-os com múltiplas construções identitárias, como 

classe, gênero, sexualidade e território. É o que nós viemos mostrar aqui, é 

o que nos move no Cineclube Mulungu: contar a história do Rio Grande do 

Norte sob outra perspectiva, para o maior número de pessoas possível”, 

afirma. 

Habitar territórios cinematográficos, também no Rio Grande do Norte, sob 

um predicativo identitário não diz somente sobre quem faz, mas 

principalmente sobre como se faz, acrescenta Anthony Rodrigues, também 

produtor e curador da mostra. “Corpos racializados, narrativas outras, 

imagens que remontam um mundo encoberto pelas representações 

dominantes. É o que temos como missão projetar”, comenta. 

Aprovada no Edital Poti Cultural 2022, na Linha Pluralidade das Artes, a 

sessão ‘Encruzilhada Potiguar dos cinemas negros e indígenas’ marca o 

retorno das atividades do cineclube, que iniciou as suas atividades em 2022 

com o objetivo de exibir, de forma gratuita e contínua, filmes que 

apresentam um protagonismo racial na frente e por trás das câmeras com 

o intuito de levantar discussões sobre Políticas Afirmativas para o setor e 

https://www.instagram.com/cineclubemulungu/


 

 
 

contribuir com o debate sobre representação e representatividade racial no 

Cinema. 

Serviço: 

Data: 18/05 

Horário: 17h às 20h 

Local: Auditório Sesc – Cidade Alta (R. Cel. Bezerra, 33 – Cidade Alta, Natal – 

RN) 

Programação (filmes que serão exibidos) 

-A tradicional família brasileira – KATU (Rodrigo Sena, 2019, 25min, RN). 

Sinopse: Os Guardiões da Mata Atlântica e sua resistência aos problemas 

atuais em desafios contemporâneos como meio ambiente e agronegócio, 

evangelização nas aldeias, abuso de drogas, educação indígena e ensino 

superior. 

-Curta os Congos (Raquel Cardozo da Silva, 2021, 9min35, RN). 

Sinopse: O Curta os Congos apresenta a história de Mestre Pedro Correia, 

seus medos e sonhos. Mas não só! Sua história transborda a 

individualidade e nos chama para a consciência coletiva e fortalecimento da 

cultura e memória local. 

-Encruzilhada (Silvio Guedes, 2022, 15min59, RN). 

Sinopse: Encruzilhada é um filme sobre amadurecimento e conta a história 

de Kamal, um jovem dançarino em sua busca por sentido no início da vida 

adulta. 

-Mapa ao Tesouro – para meu filho não perder a sua criança (Stephanie 

Moreira, 2020, 2min33, RN). 

Sinopse: É um vídeo poesia sobre a maternância, sobre como encontrar 

magia e abundância entre dois. 

-Morada (Osani, 2021, 20min, RN). 

Sinopse: “Morada” é um documentário que mostra um pouco sobre a 

cidade de Acari, localizada no Seridó Potiguar brasileiro. 



 

 
 

-Te guardo no bolso da saudade (Rosy Nascimento, 2021, 11min, RN). 

Sinopse: Uma filha tece memórias sobre a sua mãe. 

-Time de dois (André Santos, 2021, 11min, RN): 

Flávio e Wendel são da mesma escolinha de futebol e compartilham o 

sonho de serem jogadores profissionais. Flávio tem dúvidas se deve 

continuar tentando e com a possibilidade de sua desistência, Wendel 

percebe que o que eles sentem um pelo outro pode ser mais que amizade. 

-Warao – Tecendo diálogos de igualdade (Aníbal Cardona, Damião Paz e 

Fábio de Oliveira, 2022, 19min05, RN). 

Sinopse: Em um contexto diferente das terras de origem venezuelanas, as 

famílias Warao apresentam suas narrativas de forma potente e visível sem 

perderem sua ancestralidade. O presente documentário é uma forma de 

manter vivo o conhecimento e a beleza da cultura desse povo, que migrou 

para o Brasil. 

 

  



 

 
 

Rio Grande do Norte passará a ter voos diários com Lisboa 
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Rio Grande do Norte passará 

a ter voos diários com Lisboa 

 

A partir de 29 de outubro o Estado terá sete frequências semanais 

  

O Rio Grande de Norte volta a ter uma ligação direta com Lisboa, 

principal porta de entrada para o continente europeu. E RN ganhará, a 

partir de 29 de outubro, voos diários. 

https://pensenumanoticia.com.br/rio-grande-do-norte-passara-a-ter-voos-diarios-com-lisboa/
https://pensenumanoticia.com.br/rio-grande-do-norte-passara-a-ter-voos-diarios-com-lisboa/


 

 
 

O incremento é resultado do relacionamento fortalecido e das ações de 

promoção do Governo do Estado, via Secretaria de Turismo e Empresa 

Potiguar de Promoção Turística, no mercado europeu. 

Para a secretária de turismo do Rio Grande do Norte, Ana Maria da 

Costa, a ação é fruto do diálogo com parceiros estratégicos uma vez 

que o Rio Grande do Norte é uma das portas de entrada mais rápidas 

para conhecer o Brasil. 

Desde o final do ano passado, o Aeroporto Aluízio Alves voltou a 

receber voos diretos da TAP Air Portugal, e este ano entre maio e 

agosto, passou a operar com uma aeronave maior, aumentando o 

número de assentos e servindo também como escoamento de frutas 

para exportação. 

“Nos últimos meses, intensificamos a participação do Estado nas 

principais feiras de turismo, participamos de roadshows na Espanha, 

França, Alemanha e Reino Unido, e realizamos campanhas cooperadas 

com as principais operadoras de Portugal e da Espanha. É natural que 

essa demanda cresça e que a companhia aérea aumente seu número 

de oferta de voos”, pontuou a titular, Aninha Costa. 

MERCADO EUROPEU 

O mercado no Rio Grande do Norte é prioritário, pois Portugal é o 

principal mercado emissor do RN na Europa, somente no período de 

novembro de 22 a fevereiro 23, cerca de 12,5% dos estrangeiros que 

chegaram no principal aeroporto do estado foram portugueses. 

Fonte: NE9 

  



 

 
 

MEI: Pagamento da taxa mensal terá aumento em junho 
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MEI: Pagamento da taxa mensal terá aumento em 

junho 

 

Foto: Pexels. 

A partir do mês de junho, os valores de contribuição do Micro 

Empreendedor Individual (MEI) ficarão mais caros. A mudança no 

imposto se refere ao aumento do salário mínimo que antes custava 

R$ 1302 e a partir de maio passou a ser R$ 1320. 

Como o cálculo é feito referente a 5% do salário mínimo, o valor 

mensal que é pago pelos mais de 14 milhões de empreendedores 

individuais passa a ser de R$ 66, além do valor adicional referente à 

categoria de trabalho. 

Desta forma, quem atua com serviços em geral paga os R$ 66 mais 

R$ 5 que é referente ao Imposto sobre Serviços (ISS). Para 

profissionais do comércio, indústria ou serviço de transportes é 

acrescentado R$ 1 referente ao Imposto sobre Circulação de 

Mercadorias e Serviços (ICMS). 

https://www.blogdobg.com.br/mei-pagamento-da-taxa-mensal-tera-aumento-em-junho/
https://www.blogdobg.com.br/mei-pagamento-da-taxa-mensal-tera-aumento-em-junho/


 

 
 

Os caminhoneiros cadastrados no MEI pagam um valor maior. 

Como a base de cálculo é de 12% do salário mínimo, esses 

trabalhadores passarão a pagar R$ R$ 158,40, além dos acréscimos 

de ICMS e ISS. Assim, alguns pagarão até R$ 164,40 todos os 

meses. 

CONFIRA A TABELA DE VALORES DO MEI 2023 

TIPO DE ATIVIDADE INSS TAXA POR ATIVIDADE TOTAL 

Comércio e Indústria – ICMS R$ 66 R$ 1 R$ 67 

Serviços – ISS R$ 66 R$ 5 R$ 71 

Comércio e Serviços – ICMS e ISS R$ 66 R$ 6 R$ 72 

MEI Caminhoneiro – ICMS R$ 158,40 R$ 1 R$ 159,40 

MEI Caminhoneiro – ISS R$ 158,40 R$ 5 R$ 163,40 

MEI Caminhoneiro – ICMS e ISS R$ 158,40 R$ 6 R$ 164,40 

  



 

 
 

Empreendedorismo é o sonho de 6 em cada 10 brasileiros, diz pesquisa 
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Empreendedorismo é o sonho de 6 em cada 10 

brasileiros, diz pesquisa 

 

Foto: Getty Images 

Ser dono do próprio negócio é o sonho de seis em cada 10 

brasileiros (60%). É o que mostra a pesquisa Global 

Entrepreneurship Monitor (GEM) 2022, realizada pelo Sebrae e pela 

Associação Nacional de Estudos em Empreendedorismo e Gestão 

de Pequenas Empresas (Anegepe). 

https://www.blogdobg.com.br/empreendedorismo-e-o-sonho-de-6-em-cada-10-brasileiros-diz-pesquisa/
https://www.blogdobg.com.br/empreendedorismo-e-o-sonho-de-6-em-cada-10-brasileiros-diz-pesquisa/


 

 
 

O número representa um ligeiro aumento em relação ao início da 

pandemia, em 2020, quando 59% dos entrevistados relataram o 

sonho de empreender. Em 2021, a porcentagem havia caído para 

46%. 

Com o aumento, empreender voltou a ser o segundo maior sonho 

entre os brasileiros, atrás apenas de realizar uma viagem nacional. 

O resultado representa um recorde da série histórica da Global 

Entrepreneurship Monitor (GEM), pesquisa realizada anualmente 

há 23 anos. Ao todo, 110 países já participaram do levantamento. 

Em 2022, no Brasil, 2 mil adultos e 52 especialistas foram 

entrevistados para o levantamento. 

Motivação para empreender 

A pesquisa mostra uma ligeira queda no empreendedorismo por 

necessidade. A parcela de empreendedores iniciais que abriram 

seus negócios por esse motivo passou de 48,9%, em 2021, para 

47,3% em 2022. Em 2020, o índice era 50%. 

Cenário do empreendedorismo 

Segundo o Global Entrepreneurship Monitor (GEM) 2022, 67% da 

população adulta do Brasil – o equivalente a mais de 93 milhões de 

brasileiros – está envolvida com empreendedorismo. Do total, 42 

milhões já empreendem e 51 milhões são potenciais 

empreendedores – ou seja, já estão fazendo algo para ter um 

negócio ou desejam fazer isso nos próximos três anos. 

Pequenas Empresas & Grandes Negócios 
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Empresa GreenSea atuará na exportação de frutas pelo 

Porto de Natal 
O operador logístico de exportação já opera com navios frigoríficos especializados 

ligando Fortaleza à Europa 

Por NOVO Notícias 

Porto de Natal – Foto: Codern 

A governadora do Rio Grande do Norte, Fátima Bezerra, anunciou nesta 

terça-feira (9), na sede da empresa Agrícola Famosa, em Mossoró, a nova 

empresa GreenSea, que será responsável pelo transporte das frutas 

potiguares para outros países a partir do Porto de Natal. 

https://www.novonoticias.com.br/empresa-greensea-atuara-na-exportacao-de-frutas-pelo-porto-de-natal/
https://www.novonoticias.com.br/empresa-greensea-atuara-na-exportacao-de-frutas-pelo-porto-de-natal/
https://twitter.com/fatimabezerra


 

 
 

No último mês de abril, o NOVO Notícias trouxe a informação que a 

nova empresa começaria a exportar frutas a partir de julho pelo Porto 

de Natal. Com o anúncio, a novidade trazida pela chefe do executivo 

estadual, é que os navios da GreenSea serão do tipo Reefer, que dispensam 

o uso de container e usam pallets. A previsão da Famosa é embarcar 10 mil 

pallets por semana na próxima safra de melões e melancias. 

A governadora destacou a importância da fruticultura para a economia 

potiguar e agradecendo o acolhimento por parte da Agrícola Famosa e do 

Coex. 

“Com imensa alegria, anunciamos a empresa que atuará no transporte das 

frutas potiguares do Porto de Natal para outros países. Fizemos o anúncio 

aqui em Mossoró, na sede da Agrícola Famosa, que é a maior produtora e 

exportadora de frutas do Brasil”, comemorou a governadora Fátima 

Bezerra, lembrando a importância que a fruticultura tem para a economia 

potiguar. 

A logística para tirar a fruta embalada da fazenda até chegar no porto 

envolve várias oportunidades de emprego. 

O Porto de Natal é administrado pela CODERN e é responsável pela 

exportação de sal, trigo, cargas de projeto eólico e industrial, mas a 

principal atividade é a de exportação de frutas frescas. 

 

  

https://www.novonoticias.com.br/nova-empresa-comeca-a-exportar-frutas-a-partir-de-julho-pelo-porto-de-natal/
https://www.novonoticias.com.br/nova-empresa-comeca-a-exportar-frutas-a-partir-de-julho-pelo-porto-de-natal/
https://www.novonoticias.com.br/nova-empresa-comeca-a-exportar-frutas-a-partir-de-julho-pelo-porto-de-natal/
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Empreendedorismo é o sonho de 6 em cada 10 brasileiros, 

diz pesquisa 
Dado faz parte da pesquisa Global Entrepreneurship Monitor (GEM), 

realizada com apoio do Sebrae. Número representa um aumento em relação 

a 2021, quando 46% dos entrevistados relatavam sonho de abrir o próprio 

negócio 

Por Carina Brito 

empreendedora, empreendedorismo, notebook Getty Images 

Ser dono do próprio negócio é o sonho de seis em cada 10 brasileiros 
(60%). É o que mostra a pesquisa Global Entrepreneurship Monitor 
(GEM) 2022, realizada pelo Sebrae e pela Associação Nacional de Estudos 
em Empreendedorismo e Gestão de Pequenas Empresas (Anegepe). O 
número representa um ligeiro aumento em relação ao início da pandemia, 

https://revistapegn.globo.com/empreendedorismo/noticia/2023/05/empreendedorismo-e-o-sonho-de-6-em-cada-10-brasileiros-diz-pesquisa.ghtml
https://revistapegn.globo.com/empreendedorismo/noticia/2023/05/empreendedorismo-e-o-sonho-de-6-em-cada-10-brasileiros-diz-pesquisa.ghtml
https://revistapegn.globo.com/negocios/


 

 
 

em 2020, quando 59% dos entrevistados relataram o sonho de 
empreender. Em 2021, a porcentagem havia caído para 46%. 
Com o aumento, empreender voltou a ser o segundo maior sonho entre os 
brasileiros, atrás apenas de realizar uma viagem nacional. O resultado 
representa um recorde da série histórica da Global Entrepreneurship 
Monitor (GEM), pesquisa realizada anualmente há 23 anos. Ao todo, 110 
países já participaram do levantamento. Em 2022, no Brasil, 2 mil adultos 
e 52 especialistas foram entrevistados para o levantamento. 
Saiba mais 

Empreendedorismo ajuda mulheres a superar violência doméstica 

Melhor conselho de Steve Jobs sobre empreendedorismo serve para 

qualquer pessoa 

Motivação para empreender 
A pesquisa mostra uma ligeira queda no empreendedorismo por 
necessidade. A parcela de empreendedores iniciais que abriram seus 
negócios por esse motivo passou de 48,9%, em 2021, para 47,3% em 
2022. Em 2020, o índice era 50%. 
Apesar disso, a necessidade de ganhar a vida e enfrentar a escassez de 
emprego continua sendo a principal motivação para empreender, tendo 
sido indicada por 82% dos entrevistados – um aumento em relação a 
2021, quando eram 77%. Segundo Décio Lima, presidente do Sebrae, um 
dos motivos para o resultado é a situação econômica do Brasil, que voltou 
ao Mapa da Fome no ano passado, exigindo que muitas pessoas 
buscassem o empreendedorismo como alternativa. 
A segunda motivação mais citada (76%) foi o desejo de fazer a diferença 
no mundo — em 2021, eram 75%. Em seguida, aparecem a intenção de 
construir riqueza (64% em 2022, contra 56% em 2021) e de manter uma 
tradição familiar (44% em 2022, contra 32% em 2021). Uma mesma 
pessoa pode ter indicado mais de uma resposta ao relatar sua motivação 
para começar o negócio. 
Cenário do empreendedorismo 
Segundo o Global Entrepreneurship Monitor (GEM) 2022, 67% da 
população adulta do Brasil – o equivalente a mais de 93 milhões de 
brasileiros – está envolvida com empreendedorismo. Do total, 42 milhões 
já empreendem e 51 milhões são potenciais empreendedores – ou seja, já 
estão fazendo algo para ter um negócio ou desejam fazer isso nos 
próximos três anos. 
Lima lembra que, dos 42 milhões de empreendedores, metade não está 
formalizada. “É um empreendedor sobrevivente dentro do mercado”, 

https://revistapegn.globo.com/mulheres-empreendedoras/noticia/2023/03/empreendedorismo-ajuda-mulheres-a-superar-violencia-domestica.ghtml
https://revistapegn.globo.com/gestao/noticia/2023/04/melhor-conselho-de-steve-jobs-sobre-empreendedorismo-serve-para-qualquer-pessoa-entenda-por-que.ghtml
https://revistapegn.globo.com/gestao/noticia/2023/04/melhor-conselho-de-steve-jobs-sobre-empreendedorismo-serve-para-qualquer-pessoa-entenda-por-que.ghtml


 

 
 

afirma. Ou seja, ele consegue obter uma renda, mas não está trabalhando 
de maneira legalizada. “É um desafio gigante para nós.” 
Em relação ao número de potenciais empreendedores, a taxa de 2022 
repetiu o recorde de 2021, com 53% da população, depois de superar os 
52,5% de 2020. Em 2019, em um cenário pré-pandêmico, estava em 
30,2%. “A pandemia fez uma grande revolução na vida das pessoas e foi 
um estopim para o crescimento do empreendedorismo no país”, diz Lima. 
A pesquisa também mostrou que as empresas estão mais estáveis. A taxa 
de empreendedorismo dos negócios estabelecidos — com mais de 3,5 
anos de existência — passou de 9,9% em 2021 para 10,4%, no ano 
passado. 
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Exportações do RN recuam 27,5% no primeiro quadrimestre de 2023, em relação ao mesmo 

período do ano passado, mostra CIN/FIERN 

As exportações do Rio Grande do Norte de janeiro a abril deste ano foram 27,5% 

menores na comparação com igual período do ano passado. Os dados são do 

levantamento Comércio Exterior do RN, elaborado pelo Centro Internacional de 

Negócios da Federação das Indústrias do Estado do Rio Grande do Norte (CIN-FIERN) 

divulgados, nesta quarta-feira (10). 

“Há acontecimentos atuais que interferem no comércio exterior, como a inflação alta na 

Europa, a guerra na Ucrânia por exemplo. São muitos produtos, então é difícil apontar 

um fator específico para a queda”, diz Luiz Henrique Guedes, responsável técnico pelo 

CIN-FIERN. 

Os números apontam que fuel oil, melões, melancias, tecidos de algodão e peixes foram 

os produtos com maiores valores exportados respectivamente. “Excluindo-se o valor do 

‘fuel oil’ (diesel marítimo), o quadro muda e as exportações somam crescimento de 

4,1% no primeiro quadrimestre”, explica. 

No que se refere ao setor da fruticultura houve um crescimento. Embora com 

crescimento positivo de 22,6% em valor, atingindo USD 43.2 milhões, as exportações 

de melões tiveram redução de 5,4% no peso entre janeiro e abril. 

Já em relação à safra iniciada em agosto do ano passado, praticamente concluída em 

abril, a redução nos valores exportados do melão foi de 0,7% e de 18,3 no peso total 

embarcado. “As exportações de melancias indicam semelhante redução no peso, mas 

um crescimento de 8,1% no valor”, acrescenta Luiz Henrique. 

Apesar dos números, o setor da fruticultura é bastante consolidado e tende a crescer. 

“Desde o início das exportações que o melão é um produto que se destaca. Ao lado dele 

a melancia. Quem produz melão, produz melancia, e ambos os produtos seguem para os 

mesmos destinos, que são Inglaterra, Holanda, Espanha, países europeus”, destaca. 

http://www.blogdajuliska.com.br/exportacoes-do-rn-recuam-275-no-primeiro-quadrimestre-de-2023-em-relacao-ao-mesmo-periodo-do-ano-passado-mostra-cinfiern
http://www.blogdajuliska.com.br/exportacoes-do-rn-recuam-275-no-primeiro-quadrimestre-de-2023-em-relacao-ao-mesmo-periodo-do-ano-passado-mostra-cinfiern
http://www.blogdajuliska.com.br/exportacoes-do-rn-recuam-275-no-primeiro-quadrimestre-de-2023-em-relacao-ao-mesmo-periodo-do-ano-passado-mostra-cinfiern


 

 
 

No montante, as exportações de abril deste ano foram 16,3% maiores que em abril de 

2022. Fuel oil, melões, tecidos de algodão, peixes e mamões foram os produtos com 

maiores valores exportados no mês. 

Fechando os números, as importações do Rio Grande do Norte apontam redução de 

26,8%, com trigo, partes de geradores eólicos, coque de petróleo e células fotovoltaicas 

aparecendo como os principais itens importados até abril”, diz o responsável técnico. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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Aprovado fim do ICMS para trânsito interestadual de 

produto da mesma empresa 

 

Foto: Roque de Sá/Agência Senado. 

O Plenário do Senado aprovou, com 62 votos a favor e nenhum 

contrário, o projeto de lei que acaba com a cobrança de ICMS sobre 

mercadorias que saem do depósito em um estado e vão para uma 

loja da mesma rede varejista em outro estado. 

O PLS 332/2018, de autoria do então senador Fernando Bezerra 

Coelho, foi relatado pelo senador Irajá (PSD-TO) e segue agora para 

votação na Câmara dos Deputados. 

“É uma matéria extremamente importante ao país, aos estados 

brasileiros, porque ela vai uniformizar o entendimento do Supremo 

Tribunal Federal, na ADC 49, onde o próprio Supremo veda a 

cobrança de ICMS entre os mesmos estabelecimentos que estão 

em estados diferentes. (…) É uma matéria que corrige uma 

https://www.blogdobg.com.br/aprovado-fim-do-icms-para-transito-interestadual-de-produto-da-mesma-empresa/
https://www.blogdobg.com.br/aprovado-fim-do-icms-para-transito-interestadual-de-produto-da-mesma-empresa/


 

 
 

injustiça, uma distorção tributária, a conhecida bitributação”, 

explicou o senador Irajá. 

Atualmente, a Lei Kandir (Lei Complementar 87, de 1996) 

determina a incidência de ICMS no momento da saída de 

mercadoria do estabelecimento, ainda que para outro 

estabelecimento do mesmo proprietário. 

O projeto retira a possibilidade de essa cobrança ser feita quando 

da transferência da mercadoria para estabelecimento do mesmo 

titular. 

Além disso, o texto deixa claro que não há “fato gerador do 

imposto” apenas com a movimentação de produtos entre 

estabelecimentos do mesmo dono. Nesse caso, será mantido o 

crédito tributário em favor do titular 

O senador Irajá inseriu no texto a autorização para que seja feita a 

incidência e o destaque do imposto (declaração do valor do ICMS 

na nota fiscal) na saída da mercadoria de um estabelecimento para 

outro estabelecimento do mesmo titular. 

Nessa hipótese, o imposto destacado na saída pode ser 

considerado crédito tributário pelo estabelecimento destinatário. 

“Com isso, busca-se evitar que estabelecimentos que enviem 

mercadorias para filiais em outros estados sejam prejudicados pela 

perda de eventuais incentivos fiscais em vigor”, argumentou o 

relator. 

De acordo com ele, o projeto busca proibir a cobrança de imposto 

em uma simples transferência de estoque, seguindo decisão do 

Supremo Tribunal Federal (STF). 

“Essa matéria, senador Irajá, está na pauta prioritária da Frente 

Parlamentar do Comércio, Serviços e Empreendedorismo, a qual 

tenho a honra de presidir. Ela é importantíssima para que a gente 

simplifique o sistema, desburocratize e valorize quem produz. (…) É 



 

 
 

importante que toda modificação venha no sentido de facilitar a 

vida de quem produz”, concluiu Efraim Filho. 

Por Agência Senado. 
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Aprovado fim do ICMS para trânsito interestadual de produto da 

mesma empresa 

O Plenário do Senado aprovou, com 62 votos a favor e nenhum contrário, o projeto de 

lei que acaba com a cobrança de ICMS sobre mercadorias que saem do depósito em um 

estado e vão para uma loja da mesma rede varejista em outro estado. O PLS 332/2018, 

de autoria do então senador Fernando Bezerra Coelho, foi relatado pelo senador Irajá 

(PSD-TO) e segue agora para votação na Câmara dos Deputados. 

— É uma matéria extremamente importante ao país, aos estados brasileiros, porque ela 

vai uniformizar o entendimento do Supremo Tribunal Federal, na ADC 49, onde o 

próprio Supremo veda a cobrança de ICMS entre os mesmos estabelecimentos que estão 

em estados diferentes. (...) É uma matéria que corrige uma injustiça, uma distorção 

tributária, a conhecida bitributação — explicou o senador Irajá. 

Atualmente a Lei Kandir (Lei Complementar 87, de 1996) determina a incidência de 

ICMS no momento da saída de mercadoria do estabelecimento, ainda que para outro 

estabelecimento do mesmo proprietário. O projeto retira a possibilidade de essa 

cobrança ser feita quando da transferência da mercadoria para estabelecimento do 

mesmo titular. 

Além disso, o texto deixa claro que não há “fato gerador do imposto” apenas com a 

movimentação de produtos entre estabelecimentos do mesmo dono. Nesse caso, será 

mantido o crédito tributário em favor do titular 

O senador Irajá inseriu no texto a autorização para que seja feita a incidência e o 

destaque do imposto (declaração do valor do ICMS na nota fiscal) na saída da 

mercadoria de um estabelecimento para outro estabelecimento do mesmo titular. Nessa 

hipótese, o imposto destacado na saída pode ser considerado crédito tributário pelo 

estabelecimento destinatário. 

— Com isso, busca-se evitar que estabelecimentos que enviem mercadorias para filiais 

em outros estados sejam prejudicados pela perda de eventuais incentivos fiscais em 

vigor — argumentou o relator. 

https://www12.senado.leg.br/noticias/materias/2023/05/09/aprovado-fim-do-icms-para-transito-interestadual-de-produto-da-mesma-empresa
https://www12.senado.leg.br/noticias/materias/2023/05/09/aprovado-fim-do-icms-para-transito-interestadual-de-produto-da-mesma-empresa
https://www25.senado.leg.br/web/atividade/materias/-/materia/133899
https://normas.leg.br/?urn=urn:lex:br:federal:lei.complementar:1996-09-13;87


 

 
 

De acordo com ele, o projeto busca proibir a cobrança de imposto em uma simples 

transferência de estoque, seguindo decisão do Supremo Tribunal Federal (STF). 

Também participaram do debate os senadores Jayme Campos (União-MT), Margareth 

Buzetti (PSD-MT), Jayme Bagattoli (PL-RO), Laércio Oliveira (PP-SE), Eduardo Braga 

(MDB-AM), Otto Alencar (PSD-BA), Efraim Filho (União-PB), Jaques Wagner (PT-

BA) e outros. 

— Essa matéria, senador Irajá, está na pauta prioritária da Frente Parlamentar do 

Comércio, Serviços e Empreendedorismo, a qual tenho a honra de presidir. Ela é 

importantíssima para que a gente simplifique o sistema, desburocratize e valorize quem 

produz. (...) É importante que toda modificação venha no sentido de facilitar a vida de 

quem produz — disse Efraim Filho. 

Agência Senado (Reprodução autorizada mediante citação da Agência Senado) 

Fonte: Agência Senado 

  

https://portal.stf.jus.br/noticias/verNoticiaDetalhe.asp?idConteudo=464511&amp;ori=1
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Rio Grande do Norte passa a ter voos diários com Lisboa a partir de 

outubro 

Crédito da foto: Reprodução/Emprotur

O mercado no Rio Grande do Norte é prioritário, pois Portugal é o principal mercado emissor do RN na 

A ligação direta entre Lisboa, principal porta de entrada para o continente europeu, 
com Natal(RN) ganhará, a partir de 29 de outubro, voos diários. Desde o final do ano 
passado, o Aeroporto Aluízio Alves voltou a receber voos diretos da TAP Air Portugal, 
e este ano entre maio e agosto, passou a operar com uma aeronave maior, aumentando 
o número de assentos e servindo também como escoamento de frutas para 
exportação.    

O incremento é resultado do relacionamento fortalecido e das ações de promoção do 
Governo do Estado, via Secretaria de Turismo e Empresa Potiguar de Promoção 
Turística, no mercado europeu. Para a secretária de turismo do Rio Grande do Norte, 
Ana Maria da Costa, a ação é fruto do diálogo com parceiros estratégicos uma vez que 
o Rio Grande do Norte é uma das portas de entrada mais rápidas para conhecer o 
Brasil. 

https://defato.com/estado/108277/rio-grande-do-norte-passa-a-ter-voos-dirios-com-lisboa-a-partir-de-outubro
https://defato.com/estado/108277/rio-grande-do-norte-passa-a-ter-voos-dirios-com-lisboa-a-partir-de-outubro


 

 
 

"Nos últimos meses, intensificamos a participação do Estado nas principais feiras de 
turismo, participamos de roadshows na Espanha, França, Alemanha e Reino Unido, e 
realizamos campanhas cooperadas com as principais operadoras de Portugal e da 
Espanha. É natural que essa demanda cresça e que a companhia aérea aumente seu 
número de oferta de voos", pontuou a titular, Aninha Costa.  

"É com grande prazer que eu informo que a partir de dia 29 outubro deste ano, a TAP 
vai aumentar o número de voos para Natal que passam a ser diários. É um 
investimento importante, é o resultado do trabalho conjunto entre a TAP e a secretaria 
de turismo, para divulgar melhor e cada vez mais, o destino na Europa a atrair mais 
turistas e fazer com que Natal  seja cada vez mais importante dentro da malha aérea 
da Tap Air Portugal no Brasil", explicou Carlos Antunes, Diretor TAP para Brasil e 
América Latina 

MERCADO EUROPEU 

O mercado no Rio Grande do Norte é prioritário, pois Portugal é o principal mercado 
emissor do RN na Europa, somente no período de novembro de 22 a fevereiro 23, 
cerca de 12,5% dos estrangeiros que chegaram no principal aeroporto do estado 
foram portugueses. 

  



 

 
 

Rio Grande do Norte passa a ter voos diários com Lisboa a partir de outubro 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/rio-grande-do-norte-passa-a-ter-voos-
diarios-com-lisboa/  

Data da 
publicação 

09/05/2023 

Veículo PORTAL AGORA RN 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Rio Grande do Norte passa 
a ter voos diários com 
Lisboa 

A partir de 29 de outubro o Estado terá sete frequências semanais 

Redação 

 

 
O incremento é resultado do relacionamento fortalecido e das ações de promoção do 

Governo do Estado, via Secretaria de Turismo e Empresa Potiguar de Promoção Turística, 

no mercado europeu - Foto: Assessoria Emprotur 

A ligação direta entre Lisboa, principal porta de entrada para o 

continente europeu, com Natal, ganhará, a partir de 29 de 

outubro, voos diários. Desde o final do ano passado, o 

https://agorarn.com.br/ultimas/rio-grande-do-norte-passa-a-ter-voos-diarios-com-lisboa/
https://agorarn.com.br/ultimas/rio-grande-do-norte-passa-a-ter-voos-diarios-com-lisboa/


 

 
 

Aeroporto Aluízio Alves voltou a receber voos diretos da TAP 

Air Portugal, e este ano entre maio e agosto, passou a operar 

com uma aeronave maior, aumentando o número de assentos e 

servindo também como escoamento de frutas para exportação. 

O incremento é resultado do relacionamento fortalecido e das 

ações de promoção do Governo do Estado, via Secretaria de 

Turismo e Empresa Potiguar de Promoção Turística, no 

mercado europeu. Para a secretária de turismo do Rio Grande 

do Norte, Ana Maria da Costa, a ação é fruto do diálogo com 

parceiros estratégicos uma vez que o Rio Grande do Norte é 

uma das portas de entrada mais rápidas para conhecer o Brasil. 

“Nos últimos meses, intensificamos a participação do Estado 

nas principais feiras de turismo, participamos de roadshows na 

Espanha, França, Alemanha e Reino Unido, e realizamos 

campanhas cooperadas com as principais operadoras de 

Portugal e da Espanha. É natural que essa demanda cresça e que 

a companhia aérea aumente seu número de oferta de voos”, 

pontuou a titular, Aninha Costa. 

MERCADO EUROPEU 

O mercado no Rio Grande do Norte é prioritário, pois Portugal é 

o principal mercado emissor do RN na Europa, somente no 

período de novembro de 22 a fevereiro 23, cerca de 12,5% dos 

estrangeiros que chegaram no principal aeroporto do estado 

foram portugueses. 

 



 

 
 

Confederações reagem contra repasse de verbas do Sesc e do Senac para a Embratur 

Link https://www.otempo.com.br/economia/confederacoes-reagem-contra-
repasse-de-verbas-do-sesc-e-do-senac-para-a-embratur-1.2866084  
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Confederações reagem contra repasse de verbas do 
Sesc e do Senac para a Embratur 
Projeto de lei, já aprovado na Câmara dos Deputados, prevê destinação de 5% 

dos recursos das duas entidades para o governo promover o turismo 

 

https://www.otempo.com.br/economia/confederacoes-reagem-contra-repasse-de-verbas-do-sesc-e-do-senac-para-a-embratur-1.2866084
https://www.otempo.com.br/economia/confederacoes-reagem-contra-repasse-de-verbas-do-sesc-e-do-senac-para-a-embratur-1.2866084


 

 
 

 

 

Sesc Sete Lagoas oferece aulas gratuitas de natação para crianças — Foto: Daniel Costa / Sesc 
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Cresce a pressão no país contra um projeto de lei que deve ser votado 
nos próximos dias no Senado e prevê o desvio de 5% dos recursos do 
Sesc e do Senac para a Agência Brasileira de Promoção Internacional do 
Turismo (Embratur), órgão ligado ao Ministério do Turismo.  

As confederações patronais brasileiras entregaram uma carta-
manifesto aos senadores, solicitando que a proposta não seja aprovada 
e com a justificativa de que a redução no orçamento pode causar o 
encerramento das atividades do Sesc e do Senac em dezenas de 
cidades brasileiras. 

Assinaram o documento os presidentes da Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI), da Confederação da Agricultura e Pecuária 
do Brasil (CNA), da Confederação Nacional dos Transportes (CNT) e da 
Confederação Nacional das Cooperativas (CNCoop). 

A tentativa de destinar 5% dos recursos do Sesc e do Senac para o 
governo federal começou com uma articulação entre o presidente da 
Embratur, Marcelo Freixo, e o líder do governo na Câmara dos 
Deputados, José Guimarães (PT-CE). Freixo convenceu Guimarães a 
incluir duas emendas no Projeto de Lei de Conversão (PLV) nº 09/2023, 
prevendo a destinação desse percentual à Embratur para que ela 
promova o turismo estrangeiro no Brasil. 

“O turismo movimenta mais de 500 atividades econômicas no Brasil. 
Vai desde o ramo hoteleiro ao vendedor na praia que vende água de 
coco para o visitante estrangeiro. E sabe qual é o setor que mais se 
beneficia com isso? O de comércio e serviço”, justifica a Embratur, no 
Twitter. 

VEJA TAMBÉM 

A proposta foi aprovada no fim de abril na Câmara dos Deputados e 
aguarda a apreciação do Senado até o dia 30 deste mês. Na semana 
passada, a CNC lançou um abaixo-assinado para a população se 
manifestar contra a medida. Mais de 200 mil assinaturas foram 
coletadas até esta terça.  

O Sesc alega que precisaria fechar 36 unidades, demitir 1.994 
funcionários e deixar de investir R$ 121 milhões em atendimentos 

https://www.fecomercio-ce.com.br/wp-content/uploads/2023/05/Carta-Conjunta-Confedera%C3%A7%C3%B5es-Senador-PLV-9-2023-MP-1147-2022.pdf
https://www.fecomercio-ce.com.br/wp-content/uploads/2023/05/Carta-Conjunta-Confedera%C3%A7%C3%B5es-Senador-PLV-9-2023-MP-1147-2022.pdf
https://peticaopublica.com.br/psign.aspx?pi=BR131846


 

 
 

gratuitos e distribuição de alimentos. No caso do Senac, a diminuição 
do orçamento seria responsável pelo fechamento de 29 centros de 
formação profissional, encerramento de 31 mil matrículas gratuitas e 
corte de R$ 140 milhões destinados a serviços sociais. 

Nos perfis da CNC nas redes sociais, a campanha contra o desvio das 
verbas ganhou a adesão de artistas, que defenderam o trabalho social 
feito pelo Sesc e pelo Senac. 

“O Sesc leva saúde, educação e cultura para a galera mais carente. A 
perda desse recurso pode acarretar a perda de 15% dos funcionários e 
isso é péssimo para o Brasil", afirmou Digão, vocalista e guitarrista da 
banda de rock Raimundos. 

 

A atriz Maitê Proença também se manifestou nas redes sociais. “Eu digo 
não a esse projeto insensato de reduzir o Sesc. Precisamos de arte, 
cultura, educação, lazer e esporte. E o Sesc oferece tudo isso com alta 
qualidade”.  

Ainda no Twitter, a Embratur disse que a proposta vai beneficiar as 
duas entidades. “Segundo dados da Fundação Getúlio Vargas, a cada R$ 
1 investido na promoção do turismo internacional, R$ 20 voltam para a 
economia do Brasil. Destinar 5% da verba do Sesc/Senac para Agência 
promover o turismo internacional do Brasil, portanto, vai favorecer 
essas instituições”, afirma. 

  



 

 
 

Orçamento do Sesc e do Senac para 2023 
O orçamento previsto para o Sesc é de R$ 9,43 bilhões e para o Senac 
chega a R$ 1,05 bilhão em 2023. 

Caso o projeto de lei seja aprovado e já comece a valer neste ano, a 
Embratur teria pelo menos R$ 524 milhões a mais no orçamento para 
promover o turismo.  

 

  



 

 
 

 

Confederações patronais entram em campo para impedir desvio de recursos do 

Sistema S para Embratur 

Link https://valor.globo.com/politica/noticia/2023/05/09/confederaes-
patronais-entram-em-campo-para-impedir-desvio-de-recursos-do-sistema-
s-para-embratur.ghtml  
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Veículo VALOR ECONÔMICO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

Confederações patronais entram em campo para impedir desvio 

de recursos do Sistema S para Embratur 
As entidades querem evitar a aprovação no Senado da medida provisória 

que destinou 5% dos recursos de duas entidades do Sistema S para a 

agência, responsável pela promoção do turismo internacional e da imagem 

do Brasil no exterior 
Por Andrea Jubé, Valor — Brasília 

 

As confederações patronais entraram em campo para evitar 
a aprovação no Senado da medida provisória que destinou 5% dos recursos de 
duas entidades que compõem o Sistema S para financiar a Embratur a partir de 
2024. 
A norma consta da proposta que prorrogou as isenções fiscais do setor aéreo, e 
cuja votação, prevista para esta semana, acabou adiada. A matéria perde a validade 
em 30 de maio, e ainda não tem relator designado. 
Os presidentes das cinco confederações que formam o Sistema S – Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), da Agricultura e 
Pecuária (CNA), da Indústria (CNI), dos Transportes (CNT) e das Cooperativas 
(CNCoop) – subscrevam uma carta-manifesto endereçada aos 81 senadores, 
pleiteando a rejeição da matéria. 
A medida provisória em questão foi aprovada na Câmara dos Deputados no dia 25. 
Um dispositivo que não constava do texto original, e foi inserido pelo relator, o 
líder do governo, José Guimarães (PT-CE), definiu a fonte de financiamento da 
Embratur. Segundo a norma, 5% dos recursos do Serviço Social do Comércio (Sesc) 
e do Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial (Senac), vão compor o 
orçamento da agência, que responde pela promoção do turismo internacional e da 
imagem do Brasil no exterior. 
O principal argumento das confederações patronais é de que o dispositivo em 
questão seria inconstitucional. Isso porque jurisprudência firmada pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF) estabeleceu o caráter privado das contribuições 
compulsórias dos empregadores sobre a folha de salários. Os recursos destinam-se 

https://valor.globo.com/politica/noticia/2023/05/09/confederaes-patronais-entram-em-campo-para-impedir-desvio-de-recursos-do-sistema-s-para-embratur.ghtml
https://valor.globo.com/politica/noticia/2023/05/09/confederaes-patronais-entram-em-campo-para-impedir-desvio-de-recursos-do-sistema-s-para-embratur.ghtml
https://valor.globo.com/politica/noticia/2023/05/09/confederaes-patronais-entram-em-campo-para-impedir-desvio-de-recursos-do-sistema-s-para-embratur.ghtml


 

 
 

às entidades privadas de serviço social e de formação profissional vinculadas ao 
sistema sindical e, por essa razão, não poderiam financiar um órgão de natureza 
pública como a Embratur. 
Outra alegação é de que o dispositivo seria um “jabuti”, ou seja, um artigo de 
natureza estranha ao tema principal da medida provisória, que concedeu benefício 
fiscal para as companhias aéreas. A MP zerou as alíquotas do PIS e da Cofins sobre 
as receitas obtidas pelas empresas de transporte aéreo de passageiros no período 
de janeiro de 2023 a dezembro de 2026. 
“A questão da inconstitucionalidade já quebra de morte a intenção da Embratur” 
de desviar os recursos do Sesc e Senac, disse ao Valor o diretor jurídico e sindical 
da CNC, Alain Mac Gregor. “O constituinte fez isso para proteger uma receita de 
natureza privada da administração pública”, completou. 
Mac Gregor também criticou a inclusão do dispositivo sobre o financiamento da 
Embratur na hora da votação em plenário, em uma medida provisória que "não 
tem nada a ver com o assunto". "Isso é um jabuti, que foi colocado no apagar das 
luzes, 10 minutos antes da votação, e sem o devido debate", protestou. 

 

Sesc SP: 2 mil municípios brasileiros são contemplados com unidades do Sesc e do 
Senac — Foto: Divulgação 

O advogado também refutou os argumentos do presidente da Embratur, Marcelo 
Freixo, de que haveria sobras orçamentárias nos cofres do Sesc e Senac, que 
poderiam ser destinados à agência de promoção do turismo no exterior. 



 

 
 

Em entrevista ao Valor nesta semana, Freixo argumentou que a opção por Sesc e 
Senac como fontes de recursos para a Embratur justifica-se porque ambas as 
entidades são ligadas ao comércio, segmento que lucra com a expansão do 
turismo. Ele citou um estudo da Fundação Getúlio Vargas (FGV) que demonstraria 
que cada R$ 1 aplicado no setor de turismo reverte-se em R$ 20 para o comércio. 
Na mesma entrevista, Freixo esclareceu que os 5% do orçamento de Sesc e Senac 
totalizariam R$ 447 milhões em recursos para a Embratur. Ele citou, ao mesmo 
tempo, dados do portal de transparência do Sistema S indicando que em 2022, Sesc 
e Senac juntos acumularam sobras orçamentárias de R$ 1,8 bilhão. 
Mas o diretor jurídico da CNC argumentou que esses valores integram a reserva 
técnica do Sesc e Senac para custear obras de infraestrutura. "Temos mais de 150 
obras em andamento em unidades do Sesc do Senac em todo o país”, justificou. Ele 
ponderou que a reserva existe porque licenças e autorizações para as obras podem 
demorar até um ano e meio para serem concedidas. Por isso, os recursos ficam 
provisionados para serem liberados quando a obra for autorizada. “O dinheiro está 
carimbado”, alegou. 
Mac Gregor esclareceu que mais de 2 mil municípios brasileiros são contemplados 
com unidades do Sesc e do Senac, que além de cursos profissionalizantes, oferecem 
espaços de lazer, como hotéis, teatros e clubes. Segundo o diretor jurídico da 
CNC, 70% do orçamento das entidades garante a gratuidade dos serviços aos 
associados, enquanto 30% destina-se à manutenção das unidades. “Se a medida 
provisória for aprovada, vai acarretar demissões e encerramento de atividades em 
vários municípios”, argumentou. 
O embate em torno da fonte de financiamento da Embratur decorre de uma 
medida provisória de 2019, que alterou a personalidade jurídica da instituição. A 
Embratur deixou de ser uma autarquia ligada ao Ministério do Turismo para 
transformar-se na Agência Brasileira de Promoção Internacional do Turismo, com 
status de serviço social autônomo - o mesmo das entidades do Sistema S. 
A proposta de 2019 estabelecia que 15,75% das alíquotas das contribuições sociais 
pagas ao Sistema S seriam destinadas à agência. O valor estimado era de R$ 680 
milhões, mas o dispositivo foi excluído da votação final da matéria, e o órgão ficou 
sem orçamento. 
Ao Valor, Freixo ressaltou que sem uma fonte sólida de financiamento não será 
possível promover o turismo internacional no Brasil a partir do ano que vem. Ele 
exaltou os números positivos do setor após os três anos de pandemia. No primeiro 
trimestre deste ano, 2,3 milhões de turistas estrangeiros visitaram o país, e 
deixaram R$ 8,6 bilhões em gastos no país. No mesmo período de 2019 - o melhor 
momento antes da pandemia -, 2,2 milhões de estrangeiros elegeram o Brasil como 
destino turístico. 

  



 

 
 

Prefeitura estuda criação de secretaria para tratar de PPP's 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-estuda-criaa-a-o-de-
secretaria-para-tratar-de-ppp-s/563633  
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Prefeitura estuda criação de secretaria para tratar de PPP's 

 

A Prefeitura de Natal deve estudar a criação de uma secretaria específica para tratar das 

Parcerias Público-Privadas (PPP's). A possibilidade foi levantada em audiência pública na 

manhã dessa quarta-feira (10) na Câmara Municipal de Natal. Segundo o procurador geral do 

Município, Thiago  Tavares, a lei que define as normas para negociar PPP's no município 

precisa de atualizações técnicas, econômicas e jurídicas. Com a falta dessas revisões, a lei 

vigente está ultrapassada. "Nós precisamos de uma estrutura bem complexa para realizar as 

modelagens da PPP. Todos esses elementos precisam de alto estudo para que empresas 

privadas possam ser atraídas a ponto de se fazer uma parceria duradoura.  Por isso, estamos 

estruturando os órgãos municipais porque é necessária uma secretaria específica para dar 

start a esses processos", disse ele. 

Magnus Nascimento

 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-estuda-criaa-a-o-de-secretaria-para-tratar-de-ppp-s/563633
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-estuda-criaa-a-o-de-secretaria-para-tratar-de-ppp-s/563633
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-estuda-criaa-a-o-de-secretaria-para-tratar-de-ppp-s/563633
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/prefeitura-estuda-criaa-a-o-de-secretaria-para-tratar-de-ppp-s/563633


 

 
 

Audiência pública, ontem, na Câmara, debateu as possibilidades de Parcerias Público-

Privadas 

O procurador também ressaltou que as parcerias não representam a venda de equipamentos e 

propriedades públicas, mas sim a gestão conjunta e otimização dos serviços, com diminuição 

de gastos. "O que estamos propondo não é uma privatização. O poder público não irá vender 

seus bens, mas sim conceder o espaço. O poder público participa da gestão, do negócio", 

disse. Como exemplo, Thiago citou o convênio de administração firmado entre a prefeitura 

de  São Paulo e cemitérios, os quais são administrados por empresas privadas. 

Parques, estacionamentos, mercados e cemitérios públicos foram alguns equipamentos 

citados pelo procurador geral do município, Thiago Tavares, como passíveis de parcerias. 

"Nenhum parceiro vem sem entender que há viabilidade econômica, técnica e segurança 

jurídica. Todas essas concessões são pensadas para a melhoria do serviço para a população", 

declarou. 

Dentre os equipamentos públicos e áreas levantadas na audiência com potencial de 

formalização de parcerias estão o novo Complexo Turístico da Redinha; os mercados públicos 

municipais; o Parque da Cidade Dom Nivaldo Monte; o Bosque das Mangueiras; a orla das 

praias da zona leste e a de Ponta Negra; dentre outros. 

Durante o debate, o vereador Felipe Alves (União Brasil), propositor da audiência 

pública,  anunciou propostas que encaminhará como  a criação da nova pasta e de um grupo 

de trabalho para discutir a modernização da lei municipal Nº 6182/2011, que dispõe normas 

para licitação e contratação de parcerias entre o poder público e instituições privadas, e como 

acelerar o processo de instituição desses modelos de negócios na capital potiguar. Além disso, 

ele defende a proposta de realização de um inventário dos equipamentos públicos e áreas da 

cidade com potencial de negócios. 

Propositor da atualização da lei, o vereador Felipe Alves reafirmou a motivação para trazer 

discussão sobre os PPP's ao plenário. Segundo ele, a forma de gestão é pouco explorada na 

capital, que sofre com serviços abaixo da qualidade. "Nós vemos que essas parcerias são uma 

tendencia nacional. Enquanto capital de um Estado, Natal está em um estado de inércia. Ainda 

mais se levarmos em consideração a escassez de recursos para atender as diversas demandas 

que a população em relação aos serviços públicos", disse ele. 

A condução das parcerias, alerta o vereador, precisará de mais atenção. O parlamentar relatou 

que defende a criação de uma pasta para gerir todas os PPP’s que envolvam o município 

natalense. “Criar uma estrutura dentro da prefeitura que se fale exclusivamente sobre o tema, 

além de realizar um levantamento de potenciais equipamentos que podem ser objetos de PPP, 

é fundamental”, disse. Felipe reforçou a importância do projeto piloto para viabilizar parcerias 

em curto prazo em Natal. 

Setor produtivo cobra avanços na política de parcerias 

Secretários municipais presentes à audiência enfatizaram que, para os projetos de PPPs 

prosperarem e atraírem o interesse da iniciativa privada, é preciso garantir infraestrutura e 

viabilidade técnica e econômica. A ideia da criação de um setor exclusivo para tratar das 

parcerias público-privadas agrada ao titular da  Secretaria Extraordinária de Gestão de Projetos 



 

 
 

Especiais (Segepe), Carlos Alexandre Duarte.  “As PPP's podem trazer vários benefícios, como 

nas áreas de infraestrutura, segurança e saúde. Na hora que você tem a viabilidade econômica 

financeira, você tem a entrada de empresas”, afirmou. Segundo ele, todas as propostas que 

chegarem à prefeitura serão avaliadas. 

O secretário da Segepe relatou que as PPP's, geralmente atendem,  além da prestação de 

serviços, o setor de construção. Outra possibilidade, segundo o gestor, é uso de parcerias 

deste tipo no setor de saúde, como a construção de hospitais e prestação de outros serviços 

internos. “Na hora que você constrói uma cidade melhor, você favorece a capacidade de 

captação da prefeitura e a partir dai tudo se torna mais fácil”, afirmou. 

Representantes de entidades do setor produtivo como da Associação Brasileira da Indústria 

dos Hoteis (ABIH), Fecomércio/RN, Fiern, Sinduscon/RN, Conselho de Arquitetura e Urbanismo 

(CAU/RN), Câmara dos Dirigentes Lojistas (CDL), Banco do Nordeste (BNB) destacaram a 

necessidade do município avançar no sentido de implementar uma política de parcerias. Entre 

os presentes, há o consenso de que essas parcerias podem destravar a economia e reviver 

serviços essenciais à população na capital potiguar. 

Para o vice-presidente de PPP e Concessões do Sindicato da Indústria da  Construção Civil do 

RN (Sinduscon RN), Carlos Henrique Dantas, as alterações da lei Nº 6182/2011, podem trazer 

maior integração entre o poder público e o setor privado para a resolução de problemas e 

impulsão da economia. Além disso, Carlos afirmou que a cooperação, se estiver baseada no 

diálogo, dará segurança jurídica e atrairá empresas do segmento para empreendimentos da 

cidade. “Como empresários, viemos conversar com o gestor público e dizer: queremos que as 

coisas aconteçam. Estamos aqui para ajudar, mas queremos que isso flua”, afirmou.  

O representante da Sinduscon também defendeu que a possível expansão da construção civil 

abre espaço para outros benefícios sociais (além dos empregos gerados): a construção de mais 

moradias populares. “Não faz sentido ter áreas ociosas dentro do município, sendo que essa 

áera poderia ser explorada para gerar habitações para quem precisa”. 

Construída para a Copa de 2014, a Arena das Dunas é um caso de Parceria Público-Privada. 

Multiuso, o estádio comporta vários tipos de eventos, desde shows de grande porte até 

palestras e pequenas reuniões.  Em 2022, mais de 640 mil pessoas participaram de jogos e 

eventos no local. 

Diretor jurídico da Arena das Dunas, Ítalo Mitre vê a PPP como “Esse caminho pode ser muito 

exitoso para a cidade. A Arena mostra que esse modelo pode ser muito relevante para a 

gestão pública. Talvez hoje, tenhamos a arena mais usada do Brasil. Esse sucesso pode fazer 

com que os entes públicos enxerguem que é possível fazer mais”.  A Arena das Dunas é gerida 

pela concessionária E2 Arenas e seu contrato com o governo do RN é valido por 20 anos. 

  



 

 
 

Água tem custo 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/reajuste-dos-professores-
chega-a-alrn/563627  

Data da 
publicação 

11/05/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Água tem custo  
O secretário de Recursos Hídricos, Paulo Varella, disse ontem 
na audiência pública que discutiu a cobrança de água bruta, 
que a Lei de Águas em vigor no país e no estado, foi votada 
pelo próprio legislativo em 1996. “Esta Casa aprovou a própria 
Lei 6.908, em 1996, e é essa legislação que cria os 
instrumentos de gestão e cobrança. Nós queremos fazer o 
decreto mais democrático possível. Estamos indo conversar, 
setor por setor. Já fomos na Fiern, Fecomércio e muitas outras 
entidades. Não queremos impor nada. O decreto ainda está em 
construção e ele vai sair quando a sociedade fechá-lo”, 
garantiu. 
  

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/reajuste-dos-professores-chega-a-alrn/563627
http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/reajuste-dos-professores-chega-a-alrn/563627


 

 
 

Prefeitura estuda criar pasta para tratar de PPP's 
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Prefeitura estuda criação de secretaria para tratar de PPP's 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
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Água tem custo 
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BLOG DA JULISKA 
3
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1
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1
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1
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5
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1
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